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Divulgação

Os representantes da Se-
cretaria de Estado de Edu-
cação e Desporto Escolar e 
do Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID) ini-
ciaram, ontem, o workshop 
de alinhamento do Progra-
ma de Aceleração do De-
senvolvimento da Educação 
no Amazonas 2 (Padeam 2). 
No encontro, que segue até 
a próxima quarta-feira (24), 
um dos principais objeti-
vos é definir, em conjunto, 
a proposta de metodologia 
e a agenda de trabalho das 
instituições.
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A insatisfação dos 
manauaras com as 
empresas conces-
sionárias de serviços 

básicos cresceu no último 
mês no amazonas. Um le-
vantamento realizado pelo 
EM TEMPO, com base em 
relatórios de órgãos públicos, 
apontou que a Águas de Ma-
naus e a Amazonas Energia 
lideram o ranking das recla-
mações com um crescimento 
de 50% comparado aos anos 
anteriores.

A Comissão de Defesa do 
Consumidor (CDC) da Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
confirmou por meio de nota 
que houve um aumento de 
50% na quantidade de recla-
mações sobre as empresas 
Águas de Manaus e Amazonas 
Energia. O EM TEMPO tam-
bém entrou em contato a CDC 
da Câmara Municipal de Ma-
naus, mas não teve retorno.

Concessionária de energia 
elétrica no estado, a Ama-
zonas Energia foi pauta em 
diversas entidades governa-
mentais, nos últimos meses, 
por conta da implantação dos 
medidores aéreos em bairros 
de Manaus. O fato aborreceu 
consumidores em todas as 
zonas da capital, que foram 
as ruas impedir que os téc-
nicos implantassem o novo 
equipamento.

No entanto, essa não é a 
única reclamação e o que cau-
sa desconforto aos consumi-

dores. Aumentos abusivos em 
contas, problemas técnicos e 
interrupção são alguns dos 
fatores de insatisfação.

Como por exemplo, uma de-
núncia enviada ao Em Tempo 
pelo técnico Eliezer Moreira, 
morador da rua Bom Jesus, 
bairro Zumbi 3, na Zona Leste. 
Ele relatou que um cabo de 
média tensão estava partido 
e oferecendo risco a vida das 
pessoas.

“Tinha um cabo de média 
tensão solto e o transforma-
dor ainda estava ligado para 
colocar em risco a vida das 
pessoas que moram ali perto, 
além de, deixar os consumi-
dores deste 20h de domin-
go (21) sem energia elétrica. 
Eu tenho conhecimento de 
como funciona o plantão 
dos funcionários pela noite, 
mas os vizinhos ligaram por 
diversas vezes e a empresa 

prestadora de serviço nem 
apareceu aqui para averiguar 
o problema e todo tempo es-
tava dando um curto-circuito 
na rede elétrica”, disse Eliezer.

O morador ainda relatou 
que somente na manhã desta 
segunda-feira (22), após mui-
ta pressão nas redes sociais, 
a Amazonas Energia decidiu 
responder o problema e man-
dar uma equipe até o local 
para resolvê-lo.

“Foi só na manhã de hoje 
(segunda) que eles foram até 
a rua Bom Jesus para resolver 
o problema, mas todo esse 
tempo os moradores ficaram 
sem energia elétrica e isso 
complica bastante a vida das 
pessoas. A gente ameaçou até 
fazer manifestação”, concluiu 
o consumidor. 

Cadê a água ?
Outras recorrentes recla-

Interrupção no abastecimento de água, aumentos abusivos em contas e problemas técnicos são fatores que contribuem para insatisfação dos consumidores

Cresce número de reclamações contra 
Águas de Manaus e Amazonas Energia

mações são da empresa con-
cessionária de água, Águas de 
Manaus. O consumidor Sérgio 
Silva, morador da rua Nova Es-
perança, bairro Japiim, Zona 
Sul de Manaus, denunciou 
que desde o último domin-
go (21), a população vem so-
frendo com a interrupção no 
abastecimento.

“Nós passamos o domingo 
todo sem água! Retornou 
somente por volta da 1h de 
segunda-feira. Foi apenas 
nesse momento em que os 
moradores conseguiram re-
alizar suas tarefas do coti-
diano, mas a alegria durou 
pouco. Por volta das 6h da 
manhã o abastecimento foi 
interrompido novamente e 
apenas às 9h a água voltou”, 
disse ele.

Durante a entrevista para o 
jornal, por volta das 15h, Sér-
gio percebeu que o abasteci-
mento havia sido interrom-
pido novamente pela quarta 
vez em menos de 24 horas.

“Agora que eu fui verificar 
a torneira e percebi que es-
tamos sem água novamente. 
Já ligamos inúmeras vezes, 
mas eles falam apenas em 
manutenção na Rodrigo Otá-
vio e que vão verificar nossa 
situação, mas mesmo com a 
falta de água, todos o meses 
a conta chega”, relatou.

A reportagem pediu nota 
das duas concessionárias, 
mas não recebeu resposta até 
o fechamento desta matéria.

Equipamentos do ‘Empreende Manaus’ devem ser entregues até o final de junho 
A Prefeitura de Ma-

naus, por meio da Secre-
taria Municipal do Traba-
lho, Empreendedorismo 
e Inovação (Semtepi) 
e do Fundo Municipal 
de Empreendedorismo 
e Inovação (Fumipeq), 
anuncia, nesta segunda-
-feira (22), o andamento 
da licitação do “Empre-
ende Manaus”, progra-
ma lançado no dia 8/3. 
A previsão é que a en-
trega dos equipamentos 
aconteça até o final de 

junho.
O “Empreende Ma-

naus” tem por objetivo 
impulsionar a cultura 
empreendedora, além 
de fornecer ferramen-
tas de maior necessi-
dade aos profissionais, 
através da entrega de 
equipamentos para de-
senvolvimento das suas 
atividades. A ação vai 
beneficiar mais de 5 mil 
empreendedores for-
mais e informais, além 
de permissionários de 

feiras e mercados mu-
nicipais de toda Manaus.

“Esse é mais um pro-
grama pioneiro na ges-
tão municipal. Por ser 
inovador, ele exige uma 
curva de aprendizado 
em todas as fases. Nós 
já vencemos a parte do 
cadastro dos empreen-
dedores, validação des-
tes, e agora estamos na 
fase de licitação, que 
contempla várias eta-
pas como a aquisição 
dos equipamentos, e 

isso leva um período de 
tempo, para ao final, a 
gente consiga realizar 
as entregas”, explica o 
secretário executivo do 
Comitê de Crédito Mu-
nicipal/Fumipeq, Geison 
Assis.

A fase da licitação é 
realizada pela Comissão 
Municipal de Licitação 
(CML), o órgão que tam-
bém é responsável pelos 
fornecedores dos equi-
pamentos. Após a aqui-
sição dos instrumentos 

que serão doados, será 
elaborado um cronogra-
ma de entrega, e a lista 
será divulgada para que 
todos os contemplados 
realizem as retiradas.

Ao todo, o processo 
possui cinco fases: cadas-
tro dos empreendedores; 
validação dos cadastros; 
licitação; cronograma de 
entrega; e a distribuição 
dos equipamentos.

Entre os grupos que 
serão beneficiados pela 
ação, estão: feirantes, 

manicures, barbeiros, 
cabeleireiros, borra-
cheiros, mecânicos, pes-
cadores, pipoqueiros, 
picolezeiros, vendedo-
res de “churrasquinho” 
e cachorro-quente. 

Lançado no último dia 
8, no Casarão da Inovação 
Cassina, no centro histó-
rico, o “Empreende Ma-
naus” surgiu para estimu-
lar o negócio do pequeno 
empreendedor e fortale-
cer o seu vínculo com a 
Prefeitura de Manaus.

PREFEITURA DE MANAUS



Parque Amazonino Mendes
O prefeito de Manaus, David Al-

meida, vistoriou, na manhã de on-
tem (22), o andamento das obras 
do parque Amazonino Mendes, 
antigo Gigantes da Floresta, lo-
calizado entre as avenidas Isaías 
Vieiralves e Olívia de Menezes 
Vieiralves, nos bairros Novo Alei-
xo e Tancredo Neves, na divisão 
entre as zonas mais populosas 
da cidade. O parque é resultado 
de um convênio firmado entre 
Prefeitura de Manaus e Governo 
do Amazonas e vai contar com 
mais de 2 quilômetros de exten-
são com diversas atrações para o 
lazer e turismo, sendo uma “mola” 
impulsionadora para a economia 
da região.

 Exploração de gás
O desembargador Carlos Au-

gusto Pires Brandão, do Tribunal 
Regional Federal da 1ª Região (do 
TRF-1), em regime de plantão, 
derrubou, sábado (20), liminar 
que suspendia as licenças am-
bientais para exploração de gás 
natural no campo de Azulão pela 
Eneva, entre Silves e Itapiran-
ga. É que, a princípio, as licenças 
ambientais concedidas pelo Ins-
tituto de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam) foram proibi-
das pela juíza federal Mara Elisa 
Andrade na sexta (19). Com isso, 
ela atendeu ao pedido da Asso-
ciação de Silves pela Preservação 
Ambiental e Cultural.

 
Petróleo na Foz do Amazonas
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) afirmou não ver, 
ao menos por enquanto, efeito 
negativo sobre a Amazônia na 
exploração de petróleo na foz do 
rio Amazonas. “É em alto mar”, 
disse o petista ontem (22), em 
Hiroshima, no Japão, onde parti-
cipou como convidado da reunião 
do G7. “Se explorar esse petróleo 
tiver problema para a Amazônia, 
certamente não será explorado, 
mas eu acho difícil, porque é a 
530 quilômetros de distância da 
Amazônia”. Acrescentou, porém, 
que só vai decidir quando estiver 
de volta no Brasil. “Eu só posso 
saber quando chegar [ao país]”.

 
Fausto Júnior vai à embaixada
Depois da exibição no Fan-

tástico (21) de um esquema de 
exploração sexual no Amazonas, 
que seria comandado pelo ale-
mão Wolfgang Brog, de 75 anos, o 
deputado federal Fausto Santos 
Júnior (União-AM) classificou o 
crime como cruel e tomará provi-
dências para a prisão do alemão. 
“Vamos entrar em contato com a 
embaixada da Alemanha para ex-
traditar e prender esse monstro”, 
disse o parlamentar amazonense, 
que aproveitou para parabenizar 
o trabalho da delegada Joyce Co-
elho na investigação.

 
Contratação suspeita
O prefeito de Maués, Carlos 

Roberto de Oliveira Júnior (PSC), 
contratou a empresa J I Enge-
nharia Ltda - inscrita no CNPJ 
38.219.007/0001-71, para prestar 
serviços de engenharia, pintura, 
mão de obra e urbanização para 
supostamente atender as de-
mandas do município pelo valor 
de R$ 3.722.281,45.

O documento da contratação 
foi publicado no Diário Oficial dos 
Municípios (DOM) na sexta-feira 
(19). Conforme o documento, a 
empresa venceu todos os itens 
e em pesquisa no site da Recei-
ta Federal foi constatado que a 
empresa possui capital social de 
R$ 100 mil.

Mais um caso
A prefeita Patrícia Lopes (UB) 

contratou, novamente, a em-
presa Infra Serviço de Obras de 
Terraplanagem e Pavimentação 
para a prestação de serviços de 
drenagem, pavimentação asfál-
tica, manutenção de pavimento 
asfáltico e recapeamento para 
executar os serviços no municí-
pio de Presidente Figueiredo pelo 

valor de R$ 1.066.297,14.
O fato chamou atenção por 

que a empresa Infra já teria sido 
contratada diversas vezes pela 
prefeita, e deixou várias obras 
inacabadas no município. Uma 
delas foi um convênio em 2021, 
no valor de R$ 11 milhões.

 
Mais Médicos
O Ministério da Saúde abriu 

ontem (22) um edital para quase 
6 mil vagas no programa Mais 
Médicos, em quase 2 mil cida-
des. Conforme informação do 
edital, desse número de vagas, 
478 são para o Amazonas, sendo 
256 para Manaus. A abertura de 
vagas prioriza as áreas conside-
radas de maior vulnerabilidade 
social e onde há um vácuo na 
assistência.

Como resultado, dos profissio-
nais selecionados, 1 mil irão atuar 
na Amazônia Legal. Poderão par-
ticipar brasileiros formados no 
exterior ou estrangeiros.

 
Conciliação trabalhista
Promovida anualmente pela 

Justiça do Trabalho, a 7ª edição da 
Semana Nacional da Conciliação 
Trabalhista começou ontem e se-
gue até a próxima sexta (26) em 
todo o país. Com o slogan “A um 
passo da solução”, o evento tem 
o objetivo de promover acordos 
entre empresas e trabalhadores, 
encerrando os processos traba-
lhistas de forma mais rápida e 
eficaz. Ao todo, estão pautadas 
para ocorrer 1.370 audiências no 
âmbito do TRT da 11ª Região. As 
audiências de conciliação serão 
realizadas nas 19 Varas do Traba-
lho de Manaus/AM, nas 10 Varas 
do Trabalho do interior do Ama-
zonas e nas três de Boa Vista/RR.

 
Cidadã Amazonense
A cantora paraense, Joelma da 

Silva Mendes, recebeu ontem, na 
Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), o título de Cidadã 
do Amazonas. A propositura foi da 
ex-deputada estadual, Thezinha 
Ruiz, e que contou com apoios dos 
deputados. Este foi um de seus 
últimos atos, como parlamentar, 
já que não se reelegeu no ano 

passado.
A homenagem destaca que a 

artista é conhecida como “a rai-
nha do Norte”, além de possuir 
mais de 10 milhões de seguido-
res nas redes sociais, mais de 
22 milhões de discos vendidos e 
indicações ao Grammy Latino e 
premiações nacionais.

 
 
Confirmado afastamento
A desembargadora Maria do 

Perpétuo Socorro, da 2ª Vara Cí-
vel do TJAM, emitiu uma decisão 
ontem (22), confirmando o afas-
tamento do ex-deputado federal 
Pauderney Avelino do comando 
do partido União Brasil no Estado.

A decisão da desembargadora 
ratifica a determinação anterior, 
do juiz da 5ª Vara Cível do Ama-
zonas, que destituiu Pauderney 
Avelino do cargo de presidente 
da Executiva Amazonas do par-
tido. A medida foi tomada após 
uma ação movida por deputados 
federais, estaduais e vereadores 
do partido, que apontaram ilega-
lidades na convenção promovida 

por Pauderney.
 
Professores mantêm greve
 O Sindicato dos Trabalhado-

res em Educação do Estado do 
Amazonas (Sinteam) rejeitou a 
contraproposta do governo de 
8% de reajuste salarial e decidiu 
manter a greve. A decisão ocorreu 
na manhã de ontem (22) em reu-
nião da categoria. A reivindicação 
dos profissionais é de reposição 
de 25%. O sindicato informou que 
vai formalizar a medida e a enca-
minhará ao governo.

O Sinteam recorreu da decisão 
do desembargador Domingos 
Chalub, do TJAM, que proibiu a 
paralisação dos professores no 
dia 15 de maio e estabeleceu 
multa de R$ 30 mil em caso de 
descumprimento.

 
Pesquisa
Uma pesquisa realizada pelo 

Instituto Ipsos aponta que apro-
ximadamente nove em cada dez 
brasileiros (89%) dizem acreditar 
em Deus ou em um poder supe-
rior. O levantamento foi feito em 
26 países, com 19.731 entrevista-
dos, sendo 1 mil no Brasil, entre os 
dias 20 de janeiro e 3 de fevereiro 
deste ano. A margem de erro é de 
3,5 pontos percentuais.

O Brasil aparece no topo do 
ranking no quesito ao lado da 
África do Sul (89%) e da Colômbia 
(86%). Os países em que menos 
pessoas afirmaram acreditar em 
Deus foram o Japão (19%), a Co-
reia do Sul (33%) e a Holanda 
(40%). A média global é de 61%.

 
Network de sucesso
Margarida Cristina de Quadros, 

ex-sócia da primeira-dama Janja 
da Silva, ganhou um cargo de 
confiança no Palácio do Planalto, 
com um salário de R$ 13 mil. Ela 
foi nomeada assessora especial 
do gabinete do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) no dia 27 
janeiro de 2023. Janja e Margari-
da foram parceiras de negócio na 
Princípio Consultoria, Assessoria 
e Pesquisa, empresa aberta em 
Curitiba, no Paraná, que funcio-
nou de 2002 até 2021.

Multidão apoia Dallagnol
Uma multidão de brasileiros 

esteve na porta da sede do Mi-
nistério Público Federal, em Curi-
tiba (PR), para demonstrar apoio 
ao ex-deputado federal Deltan 
Dallagnol (Podemos), que teve 
o mandato cassado pelo TSE. 
O ato serviu para demonstrar 
repúdio à decisão e marcar po-
sição em defesa da recuperação 
do mandato. “O Brasil não aceita 
ser governado por bandidos e 
corruptos”, disse o

deputado federal Marcel Van 
Hattem (Novo-RS), que marcou 
presença e fez questão de dar 
uma resposta ao ministro Gilmar 
Mendes, do STF, afirmando que 
Curitiba “é o germe do combate 
à corrupção”.

Para otimizar o transporte público, Prefeitura e 
Sinetram trazem inovações tecnológicas

A Prefeitura de Manaus, em parceria com o Sindicato das Empresas de Transporte de Passageiros do Estado do Amazonas 
(Sinetram), está implementando inovações tecnológicas no transporte público. Dessa forma, busca de inovação e tecnologias 
voltadas para aprimorar o transporte público como monitoramento em tempo real das viagens. A iniciativa visa otimizar a 
operação das linhas de ônibus e a gestão dos terminais da cidade.

Desse modo, o Sinetram destacou fiscais de linhas que foram posicionados nos principais terminais e pontos finais das 
estações de bairros. Estão munidos de tablets com um programa especialmente desenvolvido para acompanhar toda a movi-
mentação dos ônibus em tempo real.

Além da posição, imagens dos veículos e a movimentação nos terminais também são geradas pelo software. Os fiscais são 
responsáveis por monitorar os horários de chegada e saída dos ônibus. Assim como a quantidade de passageiros que em-
barcam em cada linha e aqueles que esperam nos terminais. “Dados como esses nos permitem responder dinamicamente às 
demandas dos passageiros. Acredito que esta iniciativa trará uma melhora significativa na qualidade do serviço que prestamos 
aos usuários do transporte urbano”, ressaltou Paulo Henrique Martins, diretor-presidente do IMMU.

O uso da tecnologia possibilitará uma tomada de decisões rápida e precisa, favorecendo a eficiência operacional e a satisfação 
dos usuários. Outra implementação de tecnologia avançada para ajudar no monitoramento da frota de ônibus, foi a aquisição 
de drone. O recurso será utilizado especialmente em casos de grandes eventos e situações de desvio de rota. “Os investimen-
tos significativos na área do transporte público têm sido uma das prioridades do prefeito Davi Almeida”, disse Paulo Henrique.

Com essas iniciativas, a Prefeitura de Manaus e o Sinetram mostram-se comprometidos em oferecer um serviço de transporte 
público de qualidade e eficiente para todos os seus usuários.

Ao vereador Ivo Neto (Patriota), que fez Indicação ao Executivo Municipal 
para viabilizar a criação e estruturação de mais dois Conselhos Tutelares 
na cidade de Manaus, visando a um melhor atendimento à rede de pro-
teção das crianças e adolescentes da cidade. Por conta disso, ontem (22), 
foi votado o Projeto de Lei (PL) 229/2023, que cria o Conselho Tutelar 
na Zona Norte de Manaus, aprovado pelos vereadores, que agora segue 
para sanção do prefeito David Almeida.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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Aos ataques racistas proferidos por torcedores do Valencia contra Vini 
Jr. na tarde do último domingo (21). O Conselho Superior Desportivo da 
Espanha emitiu nota para dizer às autoridades brasileiras que o caso 
de racismo contra o atacante do Real Madrid Vinícius Júnior é isolado e 
que as autoridades espanholas já adotam medidas para que incidentes 
do tipo sejam banidos do futebol local.

Manaus, terça-feira 23 de maio de 2023
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PL das Fake News e sua 
urgência nacional

Um novo Judiciário
Editorial

Diante de tudo que se tem visto nos últimos anos, cabe perguntar, 
o que está acontecendo com a Justiça brasileira? Justiça que não 
vem sendo assim tão “justa” nem em casos que ganham os holo-
fotes da imprensa mundial. Para alguns, investigações rigorosas, 
com provas obtidas irregularmente, julgamentos sumários e até 
prisão, para outros, liberdade e prestígio na República, por mais que 
tenham cometidos crimes gravíssimos, hediondos até, e terem sido 
condenados em todas as instâncias. 

Um dos casos que deixaram os brasileiros estarrecidos foi o do 
traficante André do Rap. Em abril deste ano, o Superior Tribunal 
de Justiça, por unanimidade, encerrou uma investigação contra o 
traficante André Oliveira Macedo. André do Rap estava foragido 
desde outubro de 2020, quando conseguiu um habeas corpus do 
ministro aposentado do STF Marco Aurélio Mello. A decisão acabou 
derrubada, mas o traficante já havia deixado o País.

Com a decisão, foram devolvidos ao traficante um helicóptero 
avaliado em R$ 7,2 milhões; uma embarcação de 60 pés, de R$ 5,2 
milhões; dois luxuosos imóveis em Angra dos Reis (RJ); um Porsche 
Macan ano 2016; quatro jet-skis; quatro computadores e 33 tele-
fones celulares.

Mas, quem dera se este caso fosse isolado... Enquanto o anúncio 
de novas invasões feitas pelo líder do Movimento Sem Terra é visto 
como normalidade, o ministro do STF Alexandre de Moraes deter-
mina que a Polícia Federal inicie uma investigação sobre o deputado 
federal Tenente-Coronel Zucco (Republicanos-RS), por suspeitas de 
incentivo a atos antidemocráticos no Rio Grande do Sul e em Brasília. 
Mas isso não é por acaso, Zucco foi eleito presidente da comissão 
responsável pela CPI do MST, que visa apurar as invasões de terras 
realizadas pelos sem-terra.

E o ex-deputado Daniel Silveira? Este ficou preso cinco meses, pelo 
crime de ataques (com palavras) aos ministros do STF e estimular 
atos antidemocráticos. Silveira ganhou a “liberdade”, com uma série 
de restrições, inclusive com o uso de tornozeleira eletrônica, ganhou 
perdão do ex-presidente Bolsonaro, mas, recentemente, o STF rasgou 
a Constituição e derrubou a graça presidencial. 

Enfim, é preciso que o Judiciário se renove, renasça, para que as 
preferências políticas, ideológicas e filosóficas não tenham mais peso 
em suas decisões que a Constituição e as leis. É redundante, mas 
o Brasil precisa de um Judiciário que julgue de forma mais justa.

Após três anos, o projeto de lei 
2630 de 2020 será votado em re-
gime de urgência. Conhecido como 
PL das Fake News, trata de forma 
abrangente sobre a responsabili-
zação de empresas de tecnologia 
e formas de regulação de conteú-
dos digitais potencialmente ilegais. 
Embora seu apelido não ajude, pois 
reforça opositores a disseminarem 
desinformação, a iniciativa se torna 
cada vez mais urgente frente aos 
efeitos do mundo digital no nosso 
cotidiano. Este é um movimen-
to mundial e necessário: a maior 
atenção às plataformas digitais, 
dominadas por grandes empresas 
de tecnologias, envolve a segu-
rança de cidadãos e a proteção 
de dados.

A União Europeia, recente-
mente, aprofundou a discussão 
ao anunciar a Lei de Serviços Di-
gitais, que regula plataformas com 
mais de 45 milhões de usuários 
ativos. Elas passarão por auditorias 
externas, compartilhando dados 
com autoridades e gerenciando 
riscos. Nos Estados Unidos, a Su-
prema Corte também analisa a 
responsabilização das Big Techs 
por conteúdos terroristas e ilegais, 
com decisão prevista para junho.

No Brasil, já avançamos de forma 
exemplar com o Marco Civil da In-
ternet e a Lei Geral de Proteção de 
Dados. Agora, quase dez anos de-
pois, seguimos com o projeto de lei 
2630, que pretende atualizar o ce-
nário de liberdade, responsabilida-
de e transparência. A economia da 
atenção das Big Techs movimenta 
grandes quantias monetárias por 
meio dos enxames de reações, 
compartilhamentos, comentários 
e acessos que tornam interessan-
te a venda dos espaços publicitá-
rios. Não é complexo perceber que 
conteúdos potencialmente ilegais 
recebam muita atenção e sejam 
interessantes financeiramente 
para as plataformas, ou mesmo 
que, a falta de regulação promo-
va agrupamentos com intenções 
torpes como pornografia infantil, 
neonazismo, racismo, fake news, 
entre outros.

O projeto não trata de censura 
de conversas corriqueiras, mui-
to menos, limita a liberdade em 
opinar sobre diferentes assuntos. 
O risco de mensagens criminosas 

no ambiente digital é real e são 
exemplos sobre os quais tratam 
o projeto de lei: a violência contra 
mulher, o racismo, estímulos ao 
suicídio e à automutilação, discur-
sos contra a democracia e Estado 
Democrático de Direito, ou crimes 
contra a criança e a adolescência. 
Também fazem parte da proposta, 
a não utilização de robôs para a 
automação de mensagens e dis-
paros em massa.

Assistimos aos riscos reais do 
ambiente digital todos os dias 
como os ataques a escolas, tenta-
tivas de golpe de Estado, suicídios, 
automutilações, uso de dados sen-
síveis. Ou seja, consequências bem 
tangíveis quando não há regulação 
de um espaço de interação e de 
monetização. Outra crítica comum 
é a responsabilização sobre con-
teúdos que não são da empresa, 
mas de terceiros. É certo que es-
sas expressões são de pessoas 
físicas, mas que se beneficiam do 
design da plataforma e do alcance 
gerado pelo engajamento. Quan-
do há uma reação legal contra 
o conteúdo, o mal já está feito 
e sendo circulado entre muitas 
pessoas, beneficiando toda uma 
rede de interessados, incluindo as 
plataformas. Por isso, a responsa-
bilização e a rápida resposta para 
eliminar mensagens criminosas 
tem sentido. Mas, ela realmente 
exige investimentos e pode recair 
em restrição demasiada para evi-
tar multas ou reparações.

O interesse privado empresa-
rial é legítimo ao tentar discutir 
leis que impactam seus negócios, 
desde que não se utilizem de ir-
regularidades para isso, restrin-
gindo informações ou priorizando 
falsos argumentos. Esse debate 
deve ocorrer de forma democrá-
tica, com responsáveis das empre-
sas participando das audiências 
públicas, durante a tramitação da 
proposta. Mas se pode ser discu-
tida a melhor forma de realizar 
as mudanças que moderam con-
teúdos potencialmente ilegais; o 
mérito do projeto não deve ser 
reduzido e deixado de lado. É pre-
ciso pensar de que forma esta-
mos mergulhando nos ambientes 
digitais, devido às consequências 
urgentes da falta de regulação, 
transparência e responsabilização. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Amam os luxos que o capitalismo pode oferecer”

Cassação recoloca Benedito Gonçalves no páreo para 
vaga no STF

Alegria não se esquece
A cassação deixou Lula feliz 

pelo ódio que cultiva por Dallag-
nol, talvez mais agudo do que 
todo ressentimento que nutre 
contra Sérgio Moro.

Zanin pode esperar
O advogado Cristiano Zanin 

tem o mesmo perfil para assu-
mir o posto de “líder da bancada 
lulista” no STF, mas é jovem e 
pode esperar.

Vaga preciosa no STJ
Gonçalves tem vantagem adi-

cional, além da estreita ligação a 
Lula: sua indicação ao STF abriria 
sua vaga no Superior Tribunal de 
Justiça (STJ).

Ministros se dividem
Ministros com gabinete no Pla-

nalto se dividem. Parte acha que 
a escolha soaria como prêmio, 
o que seria ruim para Lula e o 
próprio Gonçalves.

Senado banca carrão de petis-
ta que ‘bebe’ 2km/l

Relatório de abastecimento da 
frota de veículos do Senado re-
vela o abismo entre o consumo 
dos carrões oficiais usados pelos 
parlamentares. Apesar do modelo 
ser o mesmo, com fidelidade até 
da cor, a média de quilômetros 
por litro é bem diferente. O Nissan 
Sentra SL usado pelo senador 
Fabiano Contarato (PT-ES), por 
exemplo, registrou o consumo 
médio espantoso de 2,43 km por 
litro. Considerando apenas o uso 
de gasolina comum, o parlamen-
tar gastou R$1.010,41 em abril.

Pé de pena
Veículo idêntico usado pelo se-

nador Astronauta Marcos Pon-
tes (PL-SP) é bem mais econô-
mico: consome em média de 12,12 
km por litro.

Pé de chumbo
O caso de Contarato destoa 

até mesmo de toda a frota do 
Senado, que registra consumo 
médio de 7,17 km/l.

Alegria do posto
Somente em abril, a gastan-

ça da gasolina, bancada pelo 
pagador de impostos, custou 
R$76.409,56.

Guerra de versões
Fontes ligadas a Marina Silva 

dizem que o senador Randol-
fe Rodrigues já se queixava dos 
muitos cargos que pretendia, com 
apetite de político do “centrão”, 
mas a ministra do Meio Ambiente 
não os liberou.

Um milhão logo ali
Com tantos acessos, registrou 

instabilidade o site do partido 
Novo com abaixo-assinado em 
defesa da CPI do Abuso de Autori-
dade, contra STF e TSE. A previsão 
é de chegar a 1 milhão de adesões 
em uma semana.

Nepotismo escancarado
Na maior moita, a Assembleia 

Legislativa de Roraima confir-
mará nesta segunda (22) Simone 
Denarium, mulher do governador, 
para cargo vitalício no Tribunal de 
Contas, com salário de R$35,4 mil.

Processo não havia
Provocou estupefação a cer-

tidão atestando que Dallagnol 
não respondia a processo dis-
ciplinar quando deixou o MPF 
para se candidatar. O relator citou 
“procedimento preliminares” não 
previstos na Lei da Ficha Limpa.

Chamado
Geralmente taxativa ao negar 

candidatura, Michelle Bolsonaro 
mostra que tem flexibilizado a 
opinião. Em entrevista à Veja, 
disse que se o “coração arder”, 
pode sim disputar um cargo. Mas 
seria no Legislativo.

Imoralidade de volta

Michelle Bolsonaro sobre o esbanjamento de Janja, “militante socialista”

Para bancar a decisão do mi-
nistro Gilmar Mendes (STF) que 
liberou o pagamento de aposen-
tadoria vitalícia para ex-governa-
dores do Paraná, o pagador de 
impostos vai desembolsar mais 
de R$2 milhões por ano.c

Esfriou
Dado como certo na disputa 

para a Prefeitura do Rio de Ja-
neiro, o senador Flávio Bolsona-
ro (PL-RJ) recuou. Diz que deu 
ouvidos aos conselhos do pai e 
não vai mais tentar o cargo no 
Executivo.

Nada sei
A ida de Fernando Haddad (Fa-

zenda) à Câmara não agradou 
a oposição que queria mais ex-
plicações sobre a regra fiscal. 
“O ministro não leu o projeto 
do próprio ministério”, concluiu 
Felipe Francischini (União-PR).

Pergunta em 2024
Governo que não vence no Con-

gresso vence nas urnas?

| PODER SEM PUDOR

Severino venceu outra
Informado que os nomes “Se-

verino” e “Juvenal” eram fina-
listas na votação para batizar o 
jumento que se tornaria mascote 
do “Rockgol”, programa da MTV, 
o então presidente da Câmara, 
Severino Cavalcanti, não perdeu 
a esportiva: “Nem essa eleição 
eu perco.” Não perdeu mesmo: 
os internautas da MTV deram ao 
jegue o seu nome.

Após garantir grandes alegrias ao presidente Lula (PT) e apoiadores durante o ano eleitoral de 2022 e ao 
conduzir a cassação do deputado Deltan Dallagnol (Pode-PR), o ministro Benedito Gonçalves reassumiu a 
“pole position” na corrida pela vaga aberta com a aposentadoria de Ricardo Lewandowski. Conta em seu 
favor o fato de ser agora ou nunca: atualmente na idade-limite para indicação, Gonçalves poderá finalmente 
realizar o sonho de assumir uma cadeira no Supremo Tribunal Federal.

Clóvis Teixeira Filho
é Doutor em Ciências da Comunicação pela Universidade de 
São Paulo e Coordenador de Pós-Graduação na Área de Co-
municação do Centro Universitário Internacional UNINTER.
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O vereador Ivo Neto 
(Patriota) fez Indicação 
ao Executivo Municipal 
para viabilizar a cria-
ção e estruturação de 
mais dois Conselhos 
Tutelares na cidade de 
Manaus, para que as 
atividades deste im-
portante órgão sejam 
otimizadas, visando um 
melhor atendimento à 
rede de proteção das 
crianças e adolescen-
tes do nosso município.

Nesta segunda-feira 
(22), foi votado o Proje-
to de Lei (PL) 229/2023, 
que cria o Conselho Tu-
telar na zona norte do 
Município de Manaus, 
aprovado pelos vere-
adores e agora segue 
para sanção do prefeito 
David Almeida.

“O Conselho Tutelar 
tem um papel funda-
mental, o de zelar pelo 

cumprimento dos direi-
tos da criança e do ado-
lescente, sendo dessa 
forma instrumento es-
sencial para a garantia 
dos direitos da popu-
lação infanto-juvenil. O 
art. 7° da Lei Municipal 
N° 1.242/2008, dispõe 
que deve haver, no 
mínimo, um Conselho 
Tutelar para cada du-
zentos mil habitantes. 
A cidade de Manaus 
sofreu um fluxo migra-
tório muito grande ao 
longo de sua história, 
fato este que ocorre 
até hoje. O crescimento 
do número populacio-
nal, principalmente na 
zona norte da capital, 
demandam uma maior 
estruturação das insti-
tuições que atendem a 
população da referida 
zona”, destaca o vere-
ador Ivo Neto.

narcotráfico nas fronteiras e 
ao crime da pirataria, por isso 
tem meu apoio”, declarou o 
deputado. “Apenas uma me-
dida extrema, e enérgica, com 
uma gestão integrada e a 
incorporação de novas tec-
nologias será capaz de mudar 
essa realidade”, finalizou.

Agenda no interior
As pautas sobre pirata-

ria vieram à tona após o 
deputado do PSC realizar 
audiências sobre seguran-
ça pública em Iranduba e 
em Manacapuru, municí-
pios da Região Metropoli-
tana de Manaus.

Dan Câmara estará, de 19 
a 23 de maio, percorrendo 
14 municípios das calhas 
do Alto Solimões e Purus, 
e reunindo com lideranças 
daquelas localidades nas 
áreas de segurança públi-
ca e pesca.

Deputado Dan Câmara alerta para danos 
provocados por pirataria nos rios do AM

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

PL que cria novo Conselho 
Tutelar é aprovado 

O  deputado Dan Câma-
ra (PSC) voltou a abordar a 
pirataria nos rios da Ama-
zônia. Ele afirmou que o 
crime cresce em propor-
ções inimagináveis e que 
hoje atinge os cidadãos 
em geral: seja o praticante 
de caiaque na Bacia do 
Tarumã, seja os navios de 
carga no rio Amazonas.

O parlamentar se res-
sente de dados mais atu-
alizados, que permitam 
uma dimensão exata do 
tamanho do problema. 
Números de 2017 davam 
conta de prejuízos na or-
dem de R$ 100 milhões 
por ano para as empresas 
que faziam transporte de 
carga pelos rios da Região 
Amazônica – 70% dessas 
perdas em combustíveis. 
Apurados mais recentes, 
de 2022, feitos pelo Sin-
dicato das Empresas de 

CÂMARA MUNICIPAL

DIVULGAÇÃO

Deputado reforça importância de polícia hidroviária 

Prefeito destaca avanço das obras 
do parque Amazonino Mendes 
Gestor salientou 
progresso em 
armação das lajes dos 
quiosques gourmet e 
estruturas das quadras

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, vistoriou, 
nesta segunda-

-feira (22), o andamen-
to das obras do parque 
Amazonino Mendes, an-
tigo Gigantes da Floresta, 
localizado entre as ave-
nidas Isaías Vieiralves e 
Olívia de Menezes Viei-
ralves, nos bairros Novo 
Aleixo e Tancredo Neves, 
na divisão entre as zonas 
mais populosas da cida-
de. O parque é resultado 
de um convênio firmado 
entre Prefeitura de Ma-
naus e Governo do Ama-
zonas, e vai contar com 
mais de 2 quilômetros 
de extensão com diversas 
atrações para o lazer e tu-
rismo, sendo uma “mola” 
impulsionadora para a 
economia da região.

No local, o chefe do 
Executivo municipal des-
tacou que a obra busca 
transformar a realidade 
dos moradores, mudan-
do o eixo turístico para 
as zonas Norte e Leste da 
capital. David acentuou 
ainda que a estimativa é 
de que o espaço seja en-
tregue em outubro deste 
ano.

“Esse é o primeiro par-
que temático da cidade 
de Manaus. O maior da 
cidade, que está sen-
do construído, as obras 
já estão a todo vapor, 
máquinas e homens tra-

balhando dia e noite, e 
nós vamos entregar essa 
primeira etapa no ani-
versário de Manaus, dia 

24 de outubro. Essa pri-
meira etapa terá quadras, 
ciclovias, ciclofaixas, play-
groud e espaço pet. Nós 

teremos uma infinidade 
de atrações para a po-
pulação da nossa cidade. 
Vale ressaltar que essa 

primeira etapa do parque 
Amazonino Mendes é uma 
parceria da prefeitura 
com o governo do Ama-

Chefe do Executivo municipal destacou que obra busca transformar a realidade de cidadãos 

zonas, recursos do Esta-
do e da prefeitura sendo 
investidos aqui entre as 
zonas Norte e Leste, para 
melhor servir a população 
da cidade de Manaus”, as-
segurou Almeida.

As obras avançam com 
armação das lajes dos 
quiosques gourmet e de 
estruturas das quadras 
de areia e poliesportiva.

As intervenções são fei-
tas em frentes distintas 
com o objetivo de concluir 
trechos do parque linear 
de mais de 2 quilômetros 
de extensão. A obra foi lici-
tada ainda no ano passa-
do, tendo como vencedo-
ra a empresa construtora 
Progresso Ltda., dentro 
da concorrência pública 
012/2022, realizada pela 
Comissão Municipal de 
Licitação (CML), no va-
lor de R$ 47.738,779,20. 
Para atender todas as 
faixas etárias e grupos, 
a prefeitura projetou 
espaços para Pessoas 
com Deficiência (PcDs) e 
com mobilidade reduzi-
da, como um playground 
inclusivo e um play pet. 
Zumbas, shows e apre-
sentações culturais tam-
bém terão área reservada  
no parque.

Na extremidade oposta 
ao conjunto habitacional, 
será implantado o parque 
temático com escultu-
ras de grandes dimen-
sões alusivas à nature-
za amazônica, com uma 
diversidade de cenários 
interativos. Os espaços 
terão iluminação cênica 
direcionada, como tam-
bém alguns vão contar 
com áreas molhadas com 
jatos d’água.

Navegação Fluvial no Estado 
do Amazonas (Sindarma), mos-
tram que mais de 1,5 milhão de 
litros de combustíveis foram 
roubados naquele ano no Es-
tado, o que aponta para uma 
progressão muito expressiva 

do crime organizado.
Dan Câmara fez referência à 

proposta do Senador Omar Aziz 
(PSD), da criação de uma polícia 
nacional hidroviária. “Tem a ver 
com a segurança nacional da 
Amazônia, com o combate ao 
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Lula acha ‘difícil’ exploração de 
petróleo no AM causar problemas
Declaração foi dada 
após Ibama negar 
autorização para 
explorar região que 
integra Margem 
Equatorial brasileira

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
considera “difícil” 
que a exploração 

de petróleo na Bacia da Foz 
do Amazonas venha tra-
zer problemas ambientais 
para a Amazônia, enquan-
to a Petrobras pretende 
recorrer de uma decisão 
negativa do Ibama sobre 
seus planos de explorar a 
região.

“Se explorar esse pe-
tróleo der problema para 
a Amazônia, certamente 
não será explorado, mas 
eu acho difícil porque são 
530 km de distância da 
Amazônia. Mas eu só posso 
saber quando eu chegar 
lá”, disse Lula a jornalis-
tas na cidade japonesa de 
Hiroshima, onde participou 
da reunião de cúpula do G7.

A declaração foi dada 
após o Ibama negar na se-
mana passada autorização 

para a Petrobras explorar a 
região que integra a Mar-
gem Equatorial brasileira, 
considerada a mais nova 
fronteira exploratória do 
Brasil, com grande poten-
cial para descobertas im-
portantes de petróleo, mas 
também com enormes de-

safios ambientais.
A Petrobras afirmou que 

recorrerá nesta semana da 
decisão do Ibama.

A companhia está mobili-
zada na região desde o ano 
passado com sonda, navios 
e todos os equipamentos 
necessários para a reali-

zação de um simulado de 
emergência, a um custo di-
ário de 3,4 milhões de reais.

A Petrobras afirma que 
“atendeu rigorosamente 
todos os requisitos do pro-
cesso de licenciamento”. 

Em entrevista coletiva 
para fazer um balanço sobre 

sua participação no G7, Lula 
defendeu o protagonismo 
do Brasil nas discussões 
sobre as mudanças climá-
ticas e afirmou que o país 
tem “autoridade política e 
moral” para liderar este de-
bate, já que tem uma matriz 
energética mais limpa do 

Presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva, deu opinião sobre tema que divide sua própria base governista

STF retoma 
julgamento 
sobre drogas

Parado no Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
desde 2015, o julgamen-
to que discute a cons-
titucionalidade do crime 
de porte de drogas para 
consumo próprio será 
retomado nesta quar-
ta-feira, 24, conforme 
marcou a presidente da 
Corte, a ministra Rosa 
Weber.

A discussão está para-
da desde que o ministro 
Teori Zavascki pediu vista 
dos autos. Dois anos de-
pois, em 2017, ele morreu 
em um acidente aéreo. 
O ministro Alexandre de 
Moraes assumiu o lugar 
dele e, em 23 de novem-
bro de 2018, devolveu os 
autos para a continuação 
do julgamento. Desde 
então, o processo estava 
na fila da pauta, aguar-
dando a retomada.

O julgamento do STF 
analisa a constituciona-
lidade do artigo 28 da 
Lei nº 11.343, de 2006 
sobre “comprar, guardar 
ou portar drogas sem au-
torização para consumo 
próprio. Penas: I – adver-
tência sobre os efeitos 
das drogas; II – prestação 
de serviços à comunida-
de; III – medida educati-
va de comparecimento a 
programa ou curso edu-
cativo”, de acordo com 
o Tribunal de Justiça do 
Distrito Federal e dos 
Territórios (TJDFT).

Ministro Flávio Dino disse que as ‘Big Techs’ não vão se autorregular

Dino afirma que plataformas digitais 
possuem ‘poder desmesurado’ 

DIVULGAÇÃO

O ministro da Justiça, 
Flávio Dino, voltou a de-
fender nesta segunda-
-feira (22) a necessidade 
de regular as platafor-
mas digitais para evitar a 
circulação de fake news. 
Segundo o ministro, as 
big techs exercem um 
poder “desmesurado” 
sobre a população. 

 Durante evento do 
Grupo de Líderes Em-
presariais (Lide), em São 
Paulo, Flávio Dino afir-
mou que é preciso evi-
tar a “algoritimização” da 
sociedade.

“As plataformas têm 
um poder desmesurado 
na sociedade. […] Por si 
só, elas vão se autorre-
gular? Qual é o poder na 
história que se autorre-
gulou? O poder é abusivo 
por natureza. É uma tare-
fa constitucional evitar a 
algoritimização da socie-
dade”, disse o ministro. 

Dino afirmou que os 
algoritmos são falhos e 
criticou a postura das 
plataformas diante da 
disseminação de conte-
údos criminosos pelos 
usuários. 

“Os algoritimos são 
capazes de identificar o 
que o consumidor quer 
comprar, mas não são ca-
pazes de identificar por-
nografia infantil. Não são 
capazes de identificar as 
sete mil imagens que nós 
identificamos em maio”, 
disse ele.

O ministro disse que 
ele próprio é vítima de 
campanhas contínu-
as de difamação com 
base em mentiras. “Até 
quando eu anunciei que 
íamos investir na Ama-
zônia, disseram que eu 
queria tirar o PCC da 
Amazônia para implan-
tar o Comando Vermelho 
na região. Isso está sen-

do todo dia veiculado no 
mundo”, afirmou.

O ministro da Justiça 
defendeu o PL das Fake 
News e disse acreditar 
na aprovação do texto. 
“Nenhum projeto de lei 
é perfeito. Mas o texto é 
muito bom”, disse. 

Ele admitiu que há 
“divergências” entre os 
parlamentares sobre o 

assunto, porém, evitou 
tratar sobre articulação 
para aprovação do texto 

O plenário da Câmara 
já aprovou a urgência do 
PL das Fake News, após 
votação intensa que ge-
rou discussão entre a 
oposição e o presidente 
da Casa, Arthur Lira (PP-
-AL). Porém, a votação 
do mérito da matéria foi 

adiada por Lira, a pe-
dido de Orlando Silva 
(PCdoB-SP). 

A ala governista não 
conseguiu o apoio ne-
cessário para a aprova-
ção, e o relator pediu 
mais tempo para alte-
rar o parecer em busca 
de mais consenso com 
quem discorda da regu-
lação da mídias sociais.

REGULAMENTAÇÃO CONSUMO

que a média mundial.
Ao mesmo tempo, Lula 

reiterou que não tem a in-
tenção de transformar a 
Amazônia em um “santu-
ário” e disse que é preciso 
explorar a biodiversidade 
e a riqueza da floresta em 
proveito da população que 
vive na região.

“Na Amazônia moram 28 
milhões de pessoas. E essas 
pessoas têm o direito de 
trabalhar, comer. Por isso, 
precisamos ter o direito de 
explorar a diversidade da 
Amazônia, para gerar em-
pregos limpos, para que a 
Amazônia e a humanidade 
possam sobreviver”, disse.

A exploração do petróleo 
na região da Foz do Ama-
zonas, no litoral do Amapá, 
tem sido defendida pelo 
ministro de Minas e Ener-
gia, Alexandre Silveira, e 
pelo líder do governo Lula 
no Congresso Nacional, se-
nador Randolfe Rodrigues 
(Sem Partido-AP), que se 
desfiliou da Rede Susten-
tabilidade, partido fundado 
pela ministra do Meio Am-
biente, Marina Silva, após o 
Ibama, que é vinculado à 
pasta comandada por Ma-
rina, negar o pedido feito 
pela Petrobras.



Da redação

 

Pela primeira vez, o Fes-
tival Folclórico de Parin-
tins (a 369 quilômetros 
de Manaus) contará 

com uma praça gastronômi-
ca no coração do município, 
ao lado da Catedral de Nossa 
Senhora do Carmo. A Empresa 
Estadual de Turismo (Amazo-
nastur) está com o chama-
mento público aberto, até o dia 
18 de junho, para a ocupação 
de 20 pontos para venda de 
alimentos e bebidas.

Com funcionamento entre os 
dias 27 de junho e 2 de julho, na 
semana do 56º Festival Folcló-
rico de Parintins, a iniciativa vai 
promover o turismo gastronô-
mico com opções de comidas 

típicas, além de lanches, doces, 
salgados e bebidas alcoólicas e 
não alcoólicas. 

De acordo com o presiden-
te da Amazonastur, Gustavo 
Sampaio, a praça foi pensada 
para que o turista tenha opções 
durante todo o dia. 

“Vão ter atividades promo-
vidas pela Amazonastur, como 
por exemplo a praça gastronô-
mica, uma novidade, uma ativi-
dade pioneira, onde o Governo 
do Estado vai gerar 60 empre-
gos diretos e cerca de 200 de 
maneira indireta”, afirmou. 

“Serão vinte pontos de tra-
balho (tendas), com credencia-
mento aberto até o dia 18 de ju-
nho, para aqueles interessados 
em fornecer e vender seus pro-
dutos (na praça gastronômica), 
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Amazonastur abriu o chamamento público para ocupação dos estabelecimentos gastronômicos e prazo de inscrição termina 18 de junho

Tácio Melo/Amazonastur 

Festival de Parintins terá 
praça gastronômica inédita

   Parintins vista de cima, onde 
é realizado o festival folclórico

naquele momento do festival”, 
completou o presidente.

Sampaio também ressalta 
que próximo da praça gastronô-
mica terá, ainda, o Turistódromo, 
um espaço cultural e grafismos 
indígenas, entre outros atrati-
vos. “Estamos trabalhando para 
oferecer a infraestrutura e a 
estrutura necessária para que 
aquele que vai de Parintins seja 
bem recebido e se envolva na 
magia que é o nosso festival”, 
disse. 

Estrutura
A Amazonastur vai oferecer, 

aos credenciados, barracas de 
nove metros quadrados, mesas, 
cadeiras, ponto de energia elé-
trica, como parte da estrutura 
da praça gastronômica. 

O local será montado na mes-
ma região onde será instalado 
o Turistódromo, espaço que 
abriga serviços de atendimento 
ao turista, com informações de 
roteiros, instagramáveis, distri-
buição de brindes, entre outras 
programações. 

Edital
O presidente da Amazonastur 

ressalta que serão priorizados 
prestadores de serviços com 
Cadastro Nacional da Pessoa 
Jurídica (CNPJ) de Parintins. A 
ação busca promover a econo-
mia local e gerar renda para os 
parintinenses. 

Publicado no site da Ama-
zonastur (http://www.amazo-
nastur.am.gov.br/wp-content/
uploads/2023/05/CHAMA-

MENTO-002.pdf), no dia 18 de 
maio, o edital completo está 
disponível para consulta. Os do-
cumentos para habilitação ao 
credenciamento devem ser en-
tregues na sede da Amazonas-
tur, na avenida Santos Dumont 
s/n, no bairro Tarumã, em ho-
rário comercial, ou pelo e-mail 
copil@amazonastur.am.gov.br.

Sobre o Festival
O Festival Folclórico de Parin-

tins é uma das festas populares 
brasileiras mais importantes do 
nosso calendário. Desde 1965, 
acontece todos os anos na re-
mota cidade de Parintins-AM, 
às margens do Rio Amazonas, 
distante 400 km em linha reta 
de Manaus. Seu acesso é so-
mente por via fluvial ou aérea. 

Durante os três dias da festa, 
Parintins se veste com a cor 
azul do “Boi Caprichoso” e com a 
cor vermelha do “Boi Garantido”. 
São três noites de apresentação 
no “Bumbódromo” da cidade, 
onde as duas agremiações ex-
ploram através de alegorias e 
encenações, as temáticas re-
gionais como lendas, rituais in-
dígenas e costumes ribeirinhos. 
No final, um júri composto por 
seis integrantes, define o grande 
vencedor. É um grande espe-
táculo! O município em época 
de festival aumenta significati-
vamente o número de turistas. 
Para os interessados e curiosos 
que não podem comparecer, o 
evento também é transmitido 
por algumas emissoras de te-
levisão e pela internet.

Grupo Canto da Mata se apresenta na Loppiano Pizza
Divulgação

Mailzon Mendes e Alex Pontes, integrantes do grupo Canto da Mata

Às vésperas da disputa do 56º 
Festival Folclórico de Parintins, 
o ritmo do boi-bumbá vai invadir 
a Loppiano Pizza. Localizado no 
Centro de Manaus, o espaço 
contará com uma apresenta-
ção especial da banda Canto da 
Mata nesta sexta (26), a partir 
das 20h.

Considerado um dos princi-
pais grupos da cadência bovina 
no Amazonas, o Canto da Mata 
prepara um repertório carrega-
do de memórias para o show. De 
acordo com o cantor Mailzon 
Mendes – um dos vocalistas da 
banda, ao lado de Alex Pontes –, 
durante duas horas e meia de 
atração, o público vai relembrar 
muita coisa boa da década de 
90, incluindo faixas de sucesso 
do grupo, formado em 1994 na 
Ilha Tupinambarana.

“Alegria de Dançar”, “Bailado 
de Bailarina”, “Canto Envolven-
te”, “Ritmo Quente”, “Boi Alta-
neiro”, “Swing no Ar” e “Fogo” 
não ficarão de fora do setlist, 

assim como toadas dos Bois 
Caprichoso e Garantido, lan-
çadas recentemente. “Vamos 
tocar muitas músicas dos bois 
de 2023”, salienta Mailzon.

Além de dois bailarinos, a 
apresentação contará com o 
tecladista Gilvan Pimentel, con-
vidado pela dupla, que soltará 
o ‘gogó’ e também tocará ins-
trumentos: Mailzon no Djembê 
(um tipo de tambor originá-
rio da África Ocidental) e Alex 
no violão. “Vai ser uma noite 
magnífica, fantástica. Teremos 
muito som de boi-bumbá e, 
com certeza, as pessoas que vão 
marcar presença sairão mui-
to satisfeitas de lá”, salienta o 
artista.

Show Cultural
Regada a uma noite de pi-

zzas tradicionais e com sabo-
res regionais (marca registrada 
da casa), a magia parintinense 
promete marcar presença na 
Loppiano. O proprietário da 

consagrada pizzaria, Rogério 
Cunha, comenta que, assim 
como o grupo Canto da Mata foi 
fundamental para a construção 
do Festival, agora é figurinha 
carimbada da abertura oficial 
da temporada bovina no esta-
belecimento.

“Nosso intuito é participar 
desse show cultural que o Ama-
zonas proporciona para o Brasil 
todo. E, para nós, valorizar os 
compositores amazonenses é 
uma grande alegria. É muito 
importante pra gente reforçar 
essa parceria”, enfatiza.

Os interessados em reser-
var mesas para a data podem 
entrar em contato pelo What-
sApp (92) 99128-1820. Sob o 
couvert de R$ 12, a apresen-
tação não vai deixar ninguém 
parado, segundo Rogério. “O 
público pode esperar a grande 
energia que tem o Canto da 
Mata, que é um grupo tra-
dicional do ambiente bovino 
amazonense”, finaliza.

SHOW MUSICAL



O livro “Abuso e exploração sexual – Notas para um debate multidisciplinar”

                       Divulgação
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Com o objetivo de de-
mocratizar e levar a 
ópera para o inte-
rior do Amazonas, 

o Liceu de Artes e Ofício 
Claudio Santoro iniciou, na 
segunda-feira (22), uma 
série de apresentações 
que serão transmitidas a 
15 municípios do Estado, 
no projeto “Opera in box”. 
A iniciativa inédita culmina 
com o 25º Festival Amazo-
nas de Ópera, promovido 
pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia 
Criativa. 

O “Ópera in box” será 
transmitido online pelo 
Liceu Digital aos municí-
pios contemplados com 
as Salas de Cultura, cria-
das pelo Governo do Es-
tado. As apresentações 
consistem em trechos de 
óperas de grandes com-
positores como Mozart, 
Puccini e Verdi. 

EXPOSIÇÃODEBATE MULTIDISCIPLINAR

Museu do Seringal recebe edição do 
Expomulher com oficina de culinária

Abuso e exploração sexual contra 
crianças é tema de livro da Valer

O Museu do Seringal, 
localizado no Igarapé 
São João, afluente do 
Igarapé do Tarumã-Mi-
rim, zona rural de Ma-
naus, recepcionou, no 
sábado (20), mais uma 
edição da Expomulher, 
com a oficina “Líderes 
Comunitárias e o Fazer 
Culinário Presente”. As 
atividades foram volta-
das para os moradores 
das comunidades das 
redondezas, embora 
abertas para o público 
em geral. O evento teve 
como objetivo incentivar 
a valorização das raízes e 
da cultura local, trazen-
do este fator através da 
culinária, do artesanato 

e da arte como um todo. 
A ação visa promover 
uma integração entre a 
zona rural e a cidade de 
Manaus. 

A Expomulher é uma 
atividade sazonal, que 
acontece de três a qua-
tro vezes ao ano, em 
várias circunstâncias e 
locais diferentes. Nesta 
edição, o evento foi re-
alizado pela primeira vez 
no Museu do Seringal. 
O objetivo é fazer com 
que as empreendedoras 
ampliem seus negócios, 
aumentando assim sua 
renda e sua qualidade 
de vida.

Durante a ação, são 
comercializados produ-

tos das mais variadas ca-
tegorias, incluindo tra-
balhos manuais, costura 
criativa, alimentação, 
cosméticos e produtos 
naturais. Nesta edição, 
os itens foram produ-
zidos especificamente 
por mulheres das co-
munidades locais. 

Simultaneamente à 
exposição, aconteceu 
a oficina “Líderes Co-
munitárias e o Fazer 
Culinário Presente”. A 
atividade foi em forma 
de tutorial, ministrada 
pela Professora Cláudia 
Araújo, do curso de Tu-
rismo da Universidade 
do Estado do Amazonas 
(UEA).

O livro “Abuso e explo-
ração sexual – Notas para 
um debate multidiscipli-
nar”, dos pesquisadores 
Raquel Wiggers e Natã 
Souza Lima, foi lançado 
em 2015, mas, mesmo 
após sete anos do even-
to, continua relevante e 
importante para discutir 
essa hedionda questão 
de abuso infanto-juvenil.

O dia 18 de maio é o 
Dia Nacional de Combate 
ao Abuso e a Exploração 
Sexual contra Crianças e 
Adolescentes. Essa data 
foi instituída em 2000 
pelo projeto de lei n. º 
9970/00. A escolha se 
deve ao assassinato de 

Araceli, uma menina de 
oito anos que foi drogada, 
estuprada e morta por 
jovens de classe média 
alta, no dia 18 de maio 
de 1973, em Vitória (ES). 
Esse crime, apesar de sua 
natureza hedionda, até 
hoje permanece impune.

A obra publicada pela 
Valer é uma coletânea 
resultada de trabalhos 
de pesquisadores em 
diversos níveis de for-
mação que atuaram em 
programas de combate a 
esse tipo de exploração. 
De acordo com a coorde-
nadora editorial da Va-
ler, doutora em Filosofia 
e autora do livro, “Para 

aquém ou para além de 
nós”, Neiza Teixeira, este 
livro continua tendo seu 
papel importante, num 
momento em que a so-
ciedade brasileira exige 
da Justiça e das insti-
tuições responsáveis que 
coíbam atitudes mons-
truosas e que garantam 
proteção às crianças e 
adolescentes, com ên-
fase naqueles que são 
vitimados pela violência 
psicológica, injustiça so-
cial e abandono pelos 
poderes públicos.

Para quem se inte-
ressou pela obra, basta 
acessar o site da Valer 
(editoravaler.com.br)

‘Ópera in box’ atende 15 municípios 
com transmissão online

Ensaio Ópera in box

Trechos de 
óperas serão 
transmitidos 
às Salas de 
Cultura dos 
municípios

Museu do Seringal, localizado no Igarapé São João

Segundo o diretor do Liceu 
de Artes e Ofícios Claudio 
Santoro, Davi Nunes, a ini-
ciativa é uma maneira de 

agregar o Festival Amazonas 
de Ópera ao interior do Es-
tado. “Como nós temos no 
Liceu as Salas de Cultura e 

o Liceu Digital, onde acom-
panhamos as atividades em 
cerca de 27 municípios e vilas 
do Amazonas, por que não 

transmitirmos a ópera para 
alguns desses municípios? ”, 
disse o diretor.  

Segundo ele, durante as 

            Ari Santos/SEC

                    Divulgação

transmissões, a troca de 
experiências entre os dois 
lados é uma das vantagens 
do projeto. “Neste caminho, 
unimos os nossos alunos 
de canto lírico, convidamos 
o Quarteto de Cordas e as 
solistas da Orquestra de 
Violões do Amazonas para 
montar uma programação 
com data e horários defi-
nidos para que o público 
desses municípios pudesse 
receber essa programação. É 
um momento de troca, onde 
todos poderão fazer pergun-
tas, esclarecer dúvidas sobre 
projetos do Liceu do Estado 
do Amazonas”, informa Davi. 

Programação
Nesta segunda-feira 

(22/05), às 15h, a transmis-
são será para a cidade de 
Benjamin Constant; às 16h, 
Iranduba, Parintins e Mana-
capuru e, às 18h, Caapiranga, 
Coari, Presidente Figueiredo, 
Urucurituba e Borba. 

Nessa terça-feira (23), às 
18h, serão contemplados 
os municípios de Humaitá, 
Maraã e Carauari. No dia 1º 
de junho, às 18h, o Opera in 
Box chegará às cidades de 
Codajás, Silves e Lábrea. As 
apresentações serão media-
das, ao vivo, por instrutores 
e professores da escola de 
artes do estado, com sede 
na capital, no Sambódromo.
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Garantir ampla diversi-
dade étnico-racial e a 
inclusão do povo negro 
nas escolas são antigos 

desafios na educação básica 
brasileira. Apesar de serem 
maioria no país, representando 
56% da população, segundo o 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), as pessoas 
negras ainda têm obstáculos 
para ocupar espaços no am-
biente escolar e concluir os es-
tudos de forma bem-sucedida.

Esse problema passa pelo 
descumprimento da Lei 
10.639/03, que obriga o ensi-
no de história e cultura africana 
e afro-brasileira nas escolas. 
Promulgada há 20 anos, em 
2003, até hoje a lei tem sido 
negligenciada por diversos mu-
nicípios. Pesquisa dos Institutos 
Alana e Geledés mostrou que 
sete em cada dez secretarias 
municipais de Educação reali-
zam pouca ou nenhuma ação 
para implementar a legislação, 
que busca fomentar a educa-
ção antirracista nas escolas; só 
29% delas têm ações consis-
tentes e perenes para garantir 
a implementação da lei.

Embora esteja ligada a 
questões de currículo, segun-
do especialistas, a Lei 10.639 
representou um momento im-
portante para a educação no 
país, de valorização da cultura 
afro-brasileira e de maior re-
flexão sobre a inclusão. A partir 
dela, a gestão pública e as ins-
tituições de ensino passaram 

Pessoas negras ainda 
têm obstáculos para 
ocupar espaços no 
ambiente escolar e 
concluir os estudos 

a ver o ambiente escolar como 
espaço de combate ao racismo 
e de conscientização.

“Quando temos um imaginá-
rio sobre a importância do povo 
negro na construção social, eco-
nômica e política do Brasil, a 
gente passa a valorizar mais a 
nossa cultura e a nossa história. 
A lei é uma ferramenta cru-
cial para o desenvolvimento de 
políticas públicas mais demo-
cráticas”, diz Beatriz Benedito, 
analista de políticas públicas do 
Instituto Alana.

Ações concretas
Para ser mais inclusiva, a 

escola precisa valorizar o le-
gado do povo afro-brasileiro 
na sociedade e traduzir essa 
proposta em ações concretas 
para alunos e docentes durante 
o ano inteiro, e não somente de 

maneira pontual.
É o que pensa Míghian Danae, 

professora da Universidade da 
Integração da Lusofonia Afro-
-Brasileira do câmpus dos Ma-
lês em São Francisco do Conde, 
na Bahia.

“Esse debate não é opcional, 
é obrigatório desde 2003. Essas 
mudanças devem se refletir no 
dia a dia da escola, e as profes-
soras e professores precisam 
ser capacitados para transmitir 
esses conhecimentos para os 
alunos”, afirma.

Um exemplo desse trabalho é 
realizado desde 2014 na Escola 
Municipal de Educação Infantil 
(Emei) Carolina Maria de Je-
sus, em São Paulo. Todo ano, 
as crianças participam de um 
projeto que visa a apresentar 
a diversidade dos povos que 
compõem o Brasil. Elas pes-

quisam etnias africanas e povos 
originários e depois comparti-
lham os resultados entre si e 
com a comunidade.

Por meio de brincadeiras, jo-
gos, literatura e música, a ins-
tituição busca conscientizar e 
educar os alunos. “Assim, ao 
longo do ano, eles vão desen-
volvendo um repertório repleto 
de referências das etnias indí-
genas e afro-brasileiras. Que-
remos que os alunos se sintam 
representados, permitindo que 
construam uma imagem posi-
tiva sobre si mesmos e sobre 
seus pares desde a infância”, diz 
Diego Benjamim Neves, diretor 
da escola e mestre em Educa-
ção pela Universidade Federal 
de São Paulo.

Outra iniciativa nesse sen-
tido é a distribuição na escola 
de imagens de personalida-

des negras brasileiras que se 
destacaram nas mais diversas 
áreas. “Cada porta das salas 
de aula tem um adesivo com 
foto e nome de uma escritora 
negra, por exemplo, artistas 
e outras figuras importan-
tes no nosso país”, afirma o 
educador.

No início de maio, o Movimen-
to pela Base lançou o e-book 
“Educação antirracista: O que é e 
como colocar em prática”, mais 
um material com o intuito de 
orientar professores, para que 
se aprofundem no letramento 
racial e desenvolvam o debate 
nas escolas.

O conteúdo traz referências, 
dicas de leitura, cursos e webi-
nars voltados ao tema, com o 
objetivo de promover o cum-
primento da Lei 10.639.

Criança negra em escola sendo vítima de 
racismo por outras crianças 

Multa bilionária por descuido com dados de usuários
Reprodução/ Facebook

:Facebook anuncia Meta, novo nome de sua controladora

A Meta, dona do Facebook, 
foi multada em 1,2 bilhão de 
euros (cerca de R$ 6,5 bi-
lhões) por mau uso de dados 
de usuários ao transferi-los 
entre a Europa e os Estados 
Unidos. Emitida pela Comissão 
de Proteção de Dados (DPC, 
na sigla em inglês) da Irlanda, 
esta é a maior multa já imposta 
sob a lei de privacidade do Re-
gulamento Geral de Proteção 
de Dados (GDPR, na sigla em 
inglês) da União Europeia.

O GDPR estabelece regras 
que as empresas devem se-
guir para transferir dados de 
usuários para fora do bloco 
europeu. A Meta afirmou que 
vai entrar com um recurso 
contra a decisão “injustifica-
da e desnecessária”. No cerne 
desta decisão está o uso de 
cláusulas contratuais padrão 
(SCCs, na sigla em inglês) para 
mover dados da União Euro-
peia para os EUA.

Esses contratos legais, ela-
borados pela Comissão Eu-
ropeia, contêm salvaguardas 

para garantir que os dados 
pessoais continuem protegi-
dos quando transferidos para 
fora da Europa. Mas há receio 
de que esses fluxos de dados 
ainda exponham os europeus 
às leis de privacidade mais 
fracas dos EUA — e a inteligên-
cia dos EUA possa acessar os 
dados. Esta decisão não afeta 
o Facebook no Reino Unido.

‘Precedente perigoso’
A maioria das grandes em-

presas possui redes com-
plexas de transferências de 
dados — que podem incluir 
endereços de e-mail, núme-
ros de telefone e informações 
financeiras — para destina-
tários no exterior, muitos dos 
quais dependem de SCCs. E a 
Meta diz que seu amplo uso 
torna a multa injusta.

“Estamos, portanto, desa-
pontados por termos sido 
escolhidos por usar o mesmo 
mecanismo legal que milha-
res de outras empresas que 
procuram fornecer serviços na 

Europa. Esta decisão é falha, 
injustificada e abre um prece-
dente perigoso para inúmeras 
outras empresas que trans-
ferem dados entre a União 
Europeia e os EUA”, declarou o 
presidente do Facebook, Nick 
Clegg.

Batalha de uma década
Em 2013, o ex-contratado da 

Agência de Segurança Nacio-
nal dos EUA, Edward Snowden, 
divulgou que as autoridades 
americanas haviam acessado 
repetidamente os dados das 
pessoas por meio de empre-
sas de tecnologia como Fa-
cebook e Google. E o ativista 
de privacidade austríaco Max 
Schrems entrou com uma 
ação legal contra o Facebook 
por não proteger seus direitos 
de privacidade, iniciando uma 
batalha de uma década sobre 
a legalidade da transferência 
de dados da União Europeia 
para os EUA.

A mais alta corte da Eu-
ropa, o Tribunal Europeu de 

Justiça (ECJ, na sigla em in-
glês), disse repetidas vezes 
que Washington não dispõe 
de controles suficientes para 
proteger as informações dos 
europeus. E, em 2020, o ECJ 
declarou inválido um acordo 
de transferência de dados da 
União Europeia para os EUA. 
Mas o tribunal deixou a por-
ta aberta para as empresas 
usarem SCCs, afirmando que 
a transferência de dados para 
qualquer outro país fora do 
bloco era válida desde que 
garantisse um “nível adequa-
do de proteção de dados”. Foi 
neste teste que a Meta não 
passou.

‘Reestruturar fundamen-
talmente’

Questionado sobre a multa 
de 1,2 bilhão de euros, Schrems 
disse que estava “feliz em ver 
esta decisão após 10 anos de 
litígio. A menos que as leis 
de vigilância dos EUA sejam 
corrigidas, a Meta terá que 
reestruturar fundamental-

FACEBOOK

Sete em cada dez cidades ignoram 
Lei Antirracismo nas escolas

Particulares
Nas escolas particulares, a 

missão da inclusão também 
deve ser algo perene e siste-
matizado. Segundo a professora 
Míghian, é importante envolver 
as instituições de ensino priva-
das nesse debate e monitorar 
o cumprimento da legislação. 
Por muitos anos, a maioria dos 
colégios só tinha ações isoladas 
sobre a questão racial, principal-
mente no mês de novembro, em 
alusão à Consciência Negra – em 
muitos casos ainda é assim.

Porém, algumas escolas já 
veem a inclusão e o combate 
ao racismo como elemento pri-
mordial na construção do currí-
culo e do planejamento político 
pedagógico. Em 2020, teve início 
uma mobilização de um grupo 
de famílias em São Paulo por 
mudanças concretas em colé-
gios da capital, como Vera Cruz, 
Santa Cruz, Oswald de Andrade, 
Escola da Vila, Gracinha e Equipe, 
entre outros.

Ao longo dos últimos anos, 
currículos foram reformulados 
docentes e gestores tiveram 
cursos formativos e as institui-
ções passaram a contratar mais 
profissionais indígenas, negras e 
negros, além de distribuir bol-
sas para alunos pertencentes a 
essas etnias, com mensalidade, 
material, transporte e passeios 
pagos pela escola.

O benefício passou a ser ofer-
tado em 2022, quando entraram 
oito estudantes bolsistas. Neste 
ano, mais dez foram contem-
plados, totalizando 18. “Nem em 
sonho, nunca imaginei que meus 
filhos pudessem estudar num 
colégio como o Oswald.

Esse projeto foi uma grande 
iniciativa para garantir o estudo 
para pessoas de baixa renda e 
incluir a nós, pessoas negras”, 
diz Luciana Salles, diarista e mãe 
das três crianças.

mente seus sistemas, mas 
poderia ter sido muito maior”, 
acrescentou.

A Comissão de Proteção 
de Dados da Irlanda também 
multou o WhatsApp, outra 

empresa de propriedade da 
Meta, por violar regulamen-
tos rigorosos relacionados 
à transparência de dados 
compartilhados com suas 
outras subsidiárias.
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Os brasileiros estão 
consumindo mais 
suplementos alimen-
tares. Os principais 

objetivos são pela melhora 
no bem-estar e imunidade. 
Conforme dados da Associa-
ção Brasileira da Indústria de 
Alimentos para Fins Especiais 
e Congêneres (Abiad), as ven-
das desses produtos cresce-
ram cerca de 75% nos últimos 
cinco anos.

Por conta do aumento das 
vendas desses produtos, a 
indústria de suplementos de 
Manaus vem investindo cada 
vez mais e se expandindo, fo-
cada em atender à necessida-
de dos consumidores, cada dia 
mais diversos.

De acordo com especialis-
tas, a suplementação pode ser 
uma importante alinhada para 
pessoas que não consomem a 
quantidade diária de proteína 
necessária, como atletas de 
alta rendimento, mulheres na 
menopausa, idosos com mais 
de 65 anos, veganos, vege-
tarianos.

“Ultimamente, têm havido 
uma associação muito grande 
com o uso de suplementos ao 
ganho de massa muscular. Ela 
pode, sim, contribuir para esse 
resultado, mas isso depende 
da alimentação de base, do 
tipo e tempo de treino, do 
horário consumido e de ou-
tros determinantes sociais de 
saúde. Cada vez mais, as pes-
soas estão com menos tempo 
em preparar suas refeições. A 
suplementação pode ser uma 
combinação boa para quem 
vive na correria. Mas, nunca 
pode substituir a alimenta-
ção”, explica o nutricionista 
David Reis.

Conforme o nutricionista, 
os suplementos são produ-
tos com uma finalidade e a 
recomendação é o uso apenas 
para quem realmente neces-
sita, após uma consulta com 
um profissional. “O uso deve 
seguir a prescrição feita, pois o 
resultado com o uso depende 
da forma correta em usá-lo. 
Existem várias categorias de 

suplementos: para ganho de 
massa, emagrecimento, me-
lhorar o desempenho e per-
formance, repor nutrientes 
específicos. A avaliação deta-
lhada irá nortear esse uso”, 
especifica Reis.

Mercado de suplementação 
Segundo dados do Abid, en-

tre dezembro de 2021 e 2022, 
houve um aumento de 4,5% 
de contratações para no setor, 
demostrando já ser possível 
ver um crescimento conside-
rado das vendas e empregabi-
lidade no setor.  

“As pessoas durante a pan-
demia se sentiram inseguros e 
passaram a consumir muitas 
vitaminas, suplementos, na 
busca de aumentar a imunida-
de delas. Já havia um aumento 
na demanda por suplemento 
bem antes, mas, com a pande-
mia, isso ficou bem acentuado, 
principalmente essa questão 
da imunidade. Há uma me-
lhora nos hábitos de saúde e 
bem-estar geral da sociedade. 
Então, é uma mudança tam-
bém com relação aos cuidados 
de saúde da população. Eles 
[pesquisadores] apontam es-
sas duas coisas, a imunidade e 
cuidados com saúde”, analisa a 
doutora em economia, Lenice 
Ypiranga.

Os produtos, que antes eram 
restritos às academias de gi-
nástica, são cada vez mais con-
sumidos pela população em 
geral. Esse cenário abre espa-
ço para o crescimento e ex-

pansão de empresas desse 
segmento no Amazonas, 

aponta Michele Aracaty, 
economista e docente 
do departamento de 
economia da Univer-

termediária no dia a dia”, destaca.
Para o futuro, a Moderna visa 

abrir mais lojas e investir para levar 
o mercado da suplementação para 
mais zonas da capital amazonense. 
“Acredito que estejamos consoli-
dados entre as lojas do segmento 
no ramo. Estamos finalizando a re-

forma de um novo ponto 
na avenida Djalma Ba-
tista. Temos um plano 
para ir para Zona Les-
te, sendo para onde 
está o povo mesmo. 
Acredito que a gente 
abrirá mais uns dois 
pontos, no perío-
do próximo, até no 
meio do ano, está na 
minha expectativa. O 
objetivo é continuar 
crescendo, se con-
solidando cada vez 
mais, fortalecendo 
no mercado do Es-
tado”, explica sócio 
da empresa.

Moderna Suplementos  
foi uma das empresas  

pioneiras no mercado de suple-
mentação manauara

Maromba Suplementos 
fortalece a marca com 
uma parceria com a 
Live Academia

cresce no Amazonas 

Manaus, terça-feira 23 de maio de 2023

Vendas de suplementação cresceram 
75% nos últimos cinco anos. Em Manaus 
empresas investem para se desenvolverem

sidade Federal do Amazonas 
(Ufam). 

“A abertura de novas empre-
sas voltadas ao segmento da 
saúde atende a um nicho de 
mercado e atrai investimento 
com retorno garantido. Des-
taco, o aumento nas vendas 
de produtos com ingredientes 
naturais e o uso de produtos da 
floresta, ou seja, da Amazônia. 
Não existe limite para o cresci-
mento do segmento de beleza e 
bem-estar, isso faz deste o mais 
rentável para os investidores”, 
comenta.

Aracaty conta que a capital 
amazonense já está inserida 
no segmento de saúde e bem-
-estar e o cenário é propicio para 
novos investimentos. “Pode-
mos observar a quantidade de 
clínicas de estética, academias e 
lojas de suplementos. E tende a 
crescer ainda mais. A potencia-
lidade de geração de emprego 
e renda neste segmento, bem 
como a necessidade de qualifi-
cação constante da mão de obra. 
Por fim, saliento a necessidade 
de sempre oferecer ao público 
novidades e novos produtos, 
pois, a diversificação é a gran-
de característica deste setor. ”

Empresas de suplementação 
em Manaus

Em Manaus, duas empresas 
de suplementação destacam-se 
pelos investimentos no setor, 
com aberturas de novas filiais, 
crescimento do negócio e inves-
tida em produtos e inovações 
para atrair clientes, a Moderna 
Suplementos e a Maromba Su-
plementos.

Há cerca de 15 anos, a Moderna 
Suplementos surgiu como um 
segmento da Distribuidora Mo-
derna, onde o dono da empresa 
foi um dos pioneiros em investir 
no potencial dos suplementos.

“No início, ninguém que tra-
balhava na área acreditou, 

criamos a primeira loja es-
pecializada em Manaus, na 
avenida Epaminondas. A 

partir desse momento, 
fomos trabalhando e 

foi desenvolvendo, 
um negócio bem or-

gânico, muito boca a 
boca, de trabalho de 

panfletagem em aca-
demia, numa época que 
a rede social ainda não 

era muito forte. A gente 
foi se desenvolvendo de 

forma manual”, lembra Pedro 

Figueiredo, sócio da Moderna 
Suplementos.

Figueiredo analisa que hoje 
o segmento da suplementação 
está estabilizado na sociedade 
manauara e acredita que o mer-
cado tende a crescer. 

“Esse ano, sentimos mesmo 
um aumento na procura dos su-
plementos, estamos vendendo 
mais. Analiso que o público da 
suplementação vem crescendo 
porque as pessoas têm cuida-
do mais da sua saúde física e 
mental. A partir da pandemia, 
as pessoas se ligaram que pre-
cisam estar com o corpo e a 
mente sadia, começaram a ver 
a necessidade de uma ativida-
de física maior e a busca por 
suplemento vem aumentando, 
complementando a dificul-
dade de levar uma 
al imenta-
ção in-

Maromba Suplementos
A Maromba Suplementos é uma das 

empresas do grupo MS, um grupo vol-
tado para todo o segmento da suple-
mentação, em Manaus. Com quatro 
anos, a empresa acumula mais de 75 
mil seguidores nas suas redes sociais e 
se consolidou no mercado investindo no 
marketing digital, parcerias e inovações.

“Como a maioria dos empreendimen-
tos do mercado nacional, a empresa 
começou com um pequeno sonho, mas 
com trabalho, inovação, dedicação e 
estudo fomos nos desenvolvendo, sem-
pre focado nessas questões. Inovar é 
uma das nossas marcas, em todos os 
sentidos, desde o marketing até ques-
tões comerciais. Surfando na onda do 
crescimento, conseguimos desenvolver 
bem dentro desses quatro anos”, acen-
tua Hugo Barreto, CEO da Maromba 
Suplementos.

Barreto argumenta que, mesmo em 
grande expansão, o mercado de su-
plementação ainda cresce em passos 
lentos em Manaus, comparado a de 
outras capitais brasileiras. Segundo ele, 
isso se dá por questões relacionadas ao 
custo de vida do amazonense. 

“Entendemos que o mercado está em 
expansão, potencial, mas se comparado 
ao resto do Brasil, estamos abaixo. Prin-
cipalmente por questões relacionadas 
a renda familiar, a renda per capita 
amazonense está abaixo do nível na-
cional. Um grande percentual da renda 
do amazonense é gasto com o básico, 

como energia, água, transporte, e 
querendo ou não, a academia ou a 
estética, e a suplementação ficam 
em terceiro plano. Mas, mesmo 
assim, o percentual de amazo-
nenses que estão se cuidando, 
preocupando-se com a sua saúde, 
com o seu bem-estar, tem cresci-
do bastante”, explica.

A empresa investe na mídia digi-
tal, com vídeos divertidos, na edu-
cação mediática e na fidelização 
dos clientes. “Corremos para esse 
lado de educar, de levar um pouco 
de alegria para as pessoas e, por 
conta disso, também levar infor-
mação, o nosso trabalho, entende-
mos que a junção desses modelos 
de estratégia de marketing se dão 
muito bem. Quando você faz a 
pessoa sorrir e, ao mesmo tempo, 
se preocupa com ela, conversa e 
entende a necessidade dela, isso 
tudo se casa muito bem dentro da 
nossa estratégia e está funcionan-
do até hoje”, disse. 

“O crescimento ele vem, por 
meio da onda, uma expansão dos 
segmentos do nicho, não só da 
suplementação, mas do meio li-
gado à saúde, bem-estar cada vez 
mais presente entre os brasileiros. 
Se preocupar com a saúde, com 
a qualidade de vida, com a esté-
tica também vem crescendo na 
onda atual, mas o fato da gente 
crescer acima do segmento do 
mercado nos mostra que temos 
algumas estratégias, atitudes que 
nos fazem crescer acima dos ou-
tros, entre eles está a fidelização. 
Hoje, o nosso principal ponto de 
diferenciação nesse sentido de 
negócio é o alcance como nos 
conectamos com nossos clientes, 
isso é um grande diferencial da 
nossa loja”, completa.

Focado em atender os alunos 
das academias, a Maromba Suple-
mentos firmou uma parceria com 
a Live Academia, mas prospecta 
atingir um público mais diversifi-
cado no futuro. “A parceria soma 
bastante, conseguimos conscien-
tizar e educar os alunos da Live. Fa-
zemos degustação, entendemos 
este é o melhor lugar, o lugar com 
mais potencial para conversão de 
clientes, obviamente quase todo 
mundo está aliado com o mesmo 
objetivo dos nossos produtos. Es-
tendemos haver outros mercados 
como o esporte em geral, realiza-
mos trabalhos para atingir esse 
público. Compreendemos que o 
esporte é um meio de educar ao 
público, a comunidade, tanto da 

importância do consumo de 
suplementação e, também, 
de se cuidar”, pontua Barreto.

Inovações para o futuro 
da empresa

Hugo Barreto aponta que a 
empresa investirá nas novas 
franquias. De acordo com o 
CEO, o último grande projeto 
inovador da empresa foi o 
“Maromba in box”, uma loja 
de suplementação em um 
contêiner que pode se des-
locar facilmente pela capital 
amazonense.

“A empresa teve uma 
expansão grande recente-
mente, mais quatro novas 
unidades, tivemos um pro-
jeto inovador colocado em 
prática, o Maromba in Box, 
sendo uma loja num con-
têiner, uma loja móvel, hoje 
ele está na avenida Torquato 
Tapajós, mas pode ser reti-
rado, tem essa viabilidade. 
Os próximos passos da em-
presa é focar nesses mode-
los, ele tem potencial tanto 
pelo baixo custo, como pelo 
nível de investimento e en-
tendemos que esse formato 

tem um grande potencial 
para franquias. Podemos 
vendê-lo para outras pes-
soas e outras marcas, esse é 
o futuro do grupo”, comenta.

A empresa investirá na 
consultoria esportiva e pro-
fissional, na qualificação, 
muito além de vender su-
plementos, a Maromba visa 
focar em atender a demanda 
do público. 

“A Maromba faz parte do 
grupo MS, que também é 
formado pela PH Distribui-
dora. No futuro, queremos 
ampliar esses braços do gru-
po. Tanto crescer no varejo 
com a Maromba, assim como 
abrir novos braços com re-
lação à gestão. Entendemos 
que o mercado tem essa 
demanda, uma gestão mais 
profissional, que não vê 
números, que treina ven-
dedores, capacita, cria es-
tratégias, enxergamos essa 
oportunidade e essa neces-
sidade do mercado, plane-
jamos entrar nesse nicho. 
O nicho da consultoria, da 
assessoria por seguimento”, 
finaliza.

Maromba in box é uma 
loja de suplementação 

em um contêiner



Classitempo12

Manaus, terça-feira 23 de maio de 2023

www.emtempo.com.br 

LIGUE E ANUNCIE: (092) 98859-0110 - Whatsapp Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com

CHAMADA DE EMPREGADO

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
 EDITAL DE CONVOCAÇÃO

A Empresa GAletos restaura Ltda- Insc no CNPJ 15.948.136/0001-03Situada a  
Rua Valério Botelho de Andrade n90 bairro São Francisco solicita o compareci-
mento da funcionária KELLE ANE TAVARES VIDINHA no prazo de 48 HS. O não 
comparecimento implicará o artigo 482 letra i da CLT. (abandono de emprego)

O Síndico do CONDOMÍNIO RESIDENCIAL TAMBAU, CNPJ 01.676.100/0001-03, 
sito à Av. Noel Nutels Nº 1725, Bairro Cidade Nova 1, CEP. 69096-051, Manaus – 
Amazonas, no uso de suas atribuições, tendo em vista a necessidade da realização 
de uma Assembleia Geral, conforme convencionalmente previsto, convoca os demais 
condôminos para participarem da ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA que será reali-
zada no dia 29 de Maio de 2023 (Segunta-feira), no Salão de Festa do Condomínio 
às 19h00min em primeira convocação, ou às 19h30min em segunda convocação, 
com qualquer números de presentes, a fim de tratarem dos seguintes assuntos:

1-Apresentação, Discussão e Votação da Prestação de Contas Janeiro/2021 
até Abril/2023;
2- Eleição de Síndico, Subsíndico, Conselheiros e Suplentes;
3 -Previsão Orçamentária 2023;
4-Outros assuntos de interesse do Condomínio.

Os (as) senhores (as) condôminos (as) poderão se fazer representar através de 
procuradores, os quais deverão portar instrumento de procuração específico para 
participação na Assembleia ora convocada, com firma reconhecida em cartório.
Estatui o artigo 1.335 do Código Civil: “São direitos do condômino: III. Votar 
nas deliberações da assembleia e delas participarem, estando quite com suas 
contribuições condominiais.
As ausências dos senhores condôminos não os desobrigam de aceitarem como 
tácita concordância aos assuntos que forem tratados e deliberados.
Relembramos a todos da recomendação do uso de máscara de proteção com 
base no Decreto Municipal de no 4.806 de 14 de abril de 2020.

Manaus - AM, 17 de Maio de 2023.

Raimundo Nonato da S. Júnior
Síndico

Senhor (a) Condômino (a). 

 O síndico do CONDOMÍNIO ALPHAVILLE MANAUS 3, no uso de suas atribuições, 
convoca os senhores (as) condôminos (as) para participarem da ASSEMBLEIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA que se realizará no dia 31/05/2023 (quarta-feira), no 
salão de festa do condomínio, às 19h, em primeira convocação, com a presença 
mínima de metade mais um dos condôminos, ou às 19h30, em segunda convoca-
ção, com qualquer número de presentes, para deliberarem sobre a seguinte pauta:

1) Lançamento do sistema de pânico do Condomínio;
2) Apresentação, deliberação e votação da obra de construção da academia 
e brinquedoteca do condomínio; 
3) Apresentação, deliberação e votação de orçamentos para a compra de apa
relho (s) para a academia;
4) Apresentação, deliberação e votação de proposta para o reajuste da ajuda 
de custo do síndico. 

LEIA COM ATENÇÃO:

a) Contamos com a presença de todos para tratar dos assuntos descritos da 
pauta, haja vista, que são relevantes para a vida condominial;
b) A assembleia instalar-se-á, em primeira convocação, às 19h, com a presença 
mínima de metade mais um dos condôminos, e, em segunda convocação, 30 
(trinta) minutos depois, com qualquer número de presentes;
c) Os condôminos impedidos de comparecimento poderão se fazer represen
tados por procuradores devidamente habilitados, com documento específico. As 
procurações apresentadas deverão ser entregues antes do início da assembleia.
d) Os representantes legais das pessoas jurídicas deverão comprovar tal condi
ção, mediante a apresentação de Contrato Social ou Ata de Eleição de Diretoria, 
ou ainda procuração; 
e) Lembramos que somente terão direito a voto os condôminos ou as unidades 
que estiverem quites com o condomínio, conforme estabelece o Código Civil 
Brasileiro – Artigo 1.335 – inciso III; e Convenção Condominial.
f) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei nº 4.591/64, Lei nº 10.406/02 
e Convenção Condominial. 

Manaus, 23 de maio de 2023.

Wendell Jackson de Macêdo Caldas
Síndico



Em Tempo

Os representantes da Secre-
taria de Estado de Educa-
ção e Desporto Escolar e do 
Banco Interamericano de 

Desenvolvimento (BID) iniciaram, 
ontem, o workshop de alinhamen-
to do Programa de Aceleração do 
Desenvolvimento da Educação no 
Amazonas 2 (Padeam 2). No encontro, 
que segue até a próxima quarta-feira 
(24), um dos principais objetivos é 
definir, em conjunto, a proposta de 
metodologia e a agenda de trabalho 
das instituições. 

A parceria entre a Secretaria de 
Educação e o BID está consolidada. 
Entre os projetos já desenvolvidos, 
está o financiamento do BID inves-
tido na construção dos Centros de 
Educação de Tempo Integral (Ceti). 
O Amazonas possui 12 centros nessa 
modalidade de financiamento pelo 
banco e, desde 2019, mais de R$ 260 
milhões já foram investidos até a en-
trega das novas unidades de ensino.  

De acordo com a coordenadora 
geral do Padeam, professora Therezi-
nha Ruiz, o encontro define políticas 
educacionais que serão implantadas 
no futuro. 

“No último mês de abril, a carta de 
empréstimo do Padeam 2 foi apro-
vada. Recebemos aqui uma equipe 
de especialistas do BID, juntamente 
com a equipe pedagógica e de infra-
estrutura da Secretaria de Educação. 
Estamos alinhando as ações, para 
que, quando elas chegarem ao BID, 
já estejamos conscientes do trabalho 
que será realizado em prol da edu-
cação do nosso estado”, destacou a 
coordenadora.

Manaus, terça-feira 23 de maio de 2023
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Um dos principais 
projetos a serem 
financiados pelo BID no 
Padeam 2 é a Escola da 
Floresta

EUZIVALDO QUEIROZ

Representantes da Secretaria de Educação e do Banco Interamericano de Desenvolvimento alinham ações que serão realizadas pelo Padeam 2

Comitivas de Educação e BID 
discutem agenda para o Padeam 2 

As discussões promovidas duran-
te o workshop, que ocorre na sede 
do Governo do Estado, vêm mobili-
zando representantes de diferentes 
setores da Secretaria de Educação, 
que atuam de maneira integrada. 
Servidores do Departamento de Ad-
ministração da Infraestrutura (Dein-
fra), do Departamento de Política e 
Programas Educacionais (Deppe) e 
do Centro de Mídias de Educação 
do Amazonas (Cemeam) estiveram 
presentes.

“Estamos todos aqui porque todo 
o planejamento discutido vai servir 
como direcionamento para que nós 
possamos obter um resultado posi-
tivo do BID em relação ao Padeam 2. 

INSTALAÇÃO DE CÂMERAS

Terminal 2 recebe câmeras de segurança após revitalização

Cai 30,6% número de assaltos no transporte coletivo de Manaus
Redação

A instalação de câmeras de 
monitoramento nos ônibus de 
Manaus tem contribuído para a 
redução no número de assaltos 
nos coletivos. Nos quatro pri-
meiros meses deste ano, foram 
registrados 30,6% menos casos, 
na comparação com igual perí-
odo do ano passado, de acordo 
com o Sindicato das Empresas 
de Transporte de Passageiros 
do Amazonas (Sinetram).

Atualmente, 66% da frota 
possui câmeras de monitora-
mento. E nos próximos meses, 
todos os veículos estarão com 
monitoramento, investimento 
que faz parte da política da Pre-
feitura de Manaus, de moder-
nizar o sistema de transporte 
público, que inclui a revitaliza-
ção dos terminais de integração.

Segundo dados do Sinetram, 
entre janeiro e abril de 2022, 
foram registrados 617 roubos no 
transporte público de Manaus 
e, no mesmo período deste ano 

DIVULGAÇÃO / SEMCOM

da frota de ônibus de Manaus 
esteja monitorada com câmeras 
de segurança. A medida não aca-
ba com a ação de bandidos, mas 
inibe”, destacou o prefeito.

O diretor-presidente do Ins-
tituto Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), Paulo Henrique 
Martins, também analisou a re-
dução de roubos nos coletivos. 
“Isto é natural que ocorra, porque 
todo bandido que entrar no ôni-
bus para assaltar terá a imagem 
registrada”, ressaltou.

Segundo explica Paulo Henri-
que, as câmeras já têm o sistema 
de gravação e agora está sendo 
implementado o monitoramen-
to em tempo real, que consegue 
identificar a pessoa. “A determi-
nação do prefeito é que 100% 
dos ônibus tenham esse sistema”, 
assegurou.

Avanços
A melhoria no transporte pú-

blico de Manaus é testemunhada 
todo dia nas vias da cidade com 
investimento em equipamento e 

também na valorização dos tra-
balhadores.

Parceria entre a Prefeitura de 
Manaus e o Sinetram está im-
plementando inovações tecno-
lógicas, para otimizar a operação 
das linhas de ônibus e a gestão 
dos terminais da cidade.

Fiscais de linhas do Sinetram 
foram posicionados em terminais 
e pontos finais das estações de 
bairros, munidos de tablets com 
um programa especialmente de-
senvolvido para acompanhar toda 
a movimentação dos ônibus em 
tempo real. A medida visa mo-
nitorar os horários de chegada 
e saída dos ônibus, bem como a 
quantidade de passageiros que 
embarcam em cada linha e aque-
les que esperam nos terminais.

Outra implementação de tec-
nologia avançada, para ajudar 
no monitoramento da frota de 
ônibus, foi a aquisição de drone, 
que terá o recurso a ser utiliza-
do especialmente em casos de 
grandes eventos e situações de 
desvio de rota.

de 2023, foram 428, ou seja, 30,6% 
menor.

O prefeito de Manaus, David Al-
meida, destacou, na sexta-feira (19), 
a redução. “Agradecemos o apoio 
da Polícia Militar e da Guarda Mu-
nicipal que atua dentro dos Termi-

nais de Integração, mas o grande 
diferencial desta diminuição é o 
acordo que firmamos com as em-
presas para instalar câmeras. Hoje, 
66% dos ônibus possuem o equi-
pamento e a nossa meta, a partir 
deste entendimento, é que 100% 

Os consultores do banco têm trazido 
os questionamentos e nós apresen-
tamos toda a nossa estrutura para 
eles”, afirmou a secretária executiva 
adjunta Pedagógica, da Secretaria de 
Educação, Arlete Mendonça. 

BID 
Um dos representantes do BID 

no workshop, Marcelo Perez, espe-
cialista em educação, destacou a 
importância da parceria, de longo 
prazo, entre o banco e a Secretaria 
de Educação. 

“Nós que falamos sobre educação 
sabemos que, para mudar, é preciso 
ser consistente ao longo do tempo. 
O Amazonas já está fazendo esse 

percurso com o Padeam 1. O Padeam 
2 é uma continuação ambiciosa e com 
possibilidades que não tínhamos an-
tes. Os avanços técnicos que vieram 
como resposta a problemas causa-
dos pela pandemia foram muito im-
portantes”, ressaltou o especialista.  

Escola da Floresta 
Um dos principais projetos a serem 

financiados pelo BID no cronograma 
montado pelo Padeam 2 é a Escola 
da Floresta, que foi tema recorrente 
nas discussões do workshop. 

Atualmente, o projeto Escola da 
Floresta, do Governo do Amazonas, 
coordenado pela Secretaria de Esta-
do de Educação, com apoio da Se-

cretaria de Estado do Meio Ambiente 
(Sema), já prevê a construção de três 
unidades da escola. 

Em uma dessas unidades, na 
Reserva de Desenvolvimento Sus-
tentável (RDS) do Uatumã, em São 
Sebastião do Uatumã (distante 247 
quilômetros de Manaus), a ordem de 
serviço para a implantação da Escola 
da Floresta já foi assinada e as obras 
já começaram. 

“A Secretaria de Educação tem pro-
jetos pioneiros, como a Escola da 
Floresta e o Cemeam. Fiquei muito 
impressionado, tanto pelas iniciati-
vas, quanto pelo acompanhamento 
que a Secretaria proporciona aos 
estudantes”, finalizou Marcelo Perez.
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Dia Livre de Impostos: cerveja e 
picanha estão inclusas na isenção
Os municípios 
de Parintins, 
Manacapuru e 
Itacoatiara também 
participarão da ação

DIVULGAÇÃO

A Câmara de Diri-
gentes Lojistas 
Jovem (CDL Jo-
vem) de Manaus 

anunciou em coletiva de 
imprensa, nesta segunda-
-feira (22), que a 12ª edição 
do Dia Livre de Impos-
tos (DLI) contará com os 
quatros principais shop-
pings de Manaus, além 
de produtos alimentícios 
como cerveja e picanha 
sem imposto. A ação vai 
acontecer na quinta-feira 
(25), com a participação 
de mais de 300 estabe-
lecimentos na capital e 3 
municípios do Amazonas.

O Dia Livre de Impostos 
é uma data para expressar 
a insatisfação dos consu-
midores brasileiros com a 
tributação que é impos-
ta em cima de produtos, 
que limitam o poder de 
consumo.  O Presidente 
CDL Jovem Manaus, Ral-
ph Assayag, ressaltou que 
esse é o momento para 
as empresas se juntarem 
e colaborarem com a so-
ciedade. 

“É o momento que todos 
estão colaborando com a 
sociedade. Quando se au-
menta o imposto, aumen-
ta para todos nós e isso é 

Marcela Estrella

o que nós mais brigamos 
para que não aconteça”, 
declarou.

Neste ano participarão 
os shoppings Amazonas, 
Manauara, Ponta Negra e 
Sumaúma Park Shopping, 
as redes de Fast Food 
Bob´s da avenida Djalma 
Batista e do McDonald´s 

da avenida Efigênio Salles. 
Alguns restaurantes sele-
cionados também partici-
parão da ação, assim como 
redes de supermercados, 
que venderão produtos 
alimentícios como carne 
e cerveja sem imposto.

Em 2023, o Dia Livre 
de Impostos ocorrerá em 

mais de 1.200 cidades em 
todo o país. O coorde-
nador da CDL Jovem de 
Manaus, Matheus De-
masi, declarou durante a 
coletiva que o dia 25 de 
maio foi escolhido, porquê 
segundo dados da própria 
CDL, os brasileiros traba-
lham em média 153 dias (5 

meses) apenas para pagar 
impostos sobre produtos.

“Vai ser o maior DLI da 
história da CDL Jovem, 
porque esse ano parti-
ciparam quatro shoppin-
gs, vamos atender todas 
as zonas da cidade, são 
duas redes de super-
mercados, no total 5 lo-

jas de supermercados, 
mais de 15 lojas de rua 
e postos de gasolina”,  
afirmou.

Os municípios de Pa-
rintins, Manacapuru e 
Itacoatiara também par-
ticiparão do DLI 2023 ofe-
recendo gasolina com a 
isenção das taxas.

A igreja Chama Church 
promove, neste sábado 
(27), o “Love Day” (Dia do 
Amor), com diversos servi-
ços de consulta médica e 
de beleza oferecidos gra-
tuitamente. O evento vai 
ocorrer, das 8h às 12h, na 
sede da igreja, localizada 
na avenida Bispo Pedro 
Massa, Núcleo 5, bairro 
Cidade Nova, zona Norte 
de Manaus. A inscrição 
é realizada de forma an-
tecipada no número (92) 
99352-9819.

Entre os serviços ofe-
recidos estão a retirada 
de sinais, consulta com 
clínico geral, psicólogo, 
fonoaudiólogo, dentista, 
nutricionista, orientação 
jurídica, massoterapia, 
ozonioterapia, aferição 
de pressão, medição de 
glicemia, cortes de cabelo 
feminino e masculino, de-
sign de sobrancelhas, hi-
gienização facial e outros. 
Todos os profissionais se 
disponibilizaram volunta-
riamente para participar 
do evento.

A igreja também incen-
tiva o empreendedoris-
mo, durante a ação so-
cial, também haverá um 
treinamento de empadas 
para quem quer aprender 
as técnicas da produção 

e com isso ganhar uma 
renda extra.

A iniciativa chamada 
‘Love Day’, Dia do Amor, 
é realizada uma vez por 
mês e faz parte do Cha-
ma Social, da igreja Chama 
Church. O objetivo é aju-
dar pessoas que não têm 
oportunidades ou que en-
frentam dificuldades em 
obter atendimentos com 
os profissionais. 

“A bíblia nos ensina a 
amar e servir o próximo 
e o Love Day nos dá a 
oportunidade de exercer 
na prática nossos dons 
e talentos, assim como 
Jesus nos ensinou”, des-
taca o líder do departa-
mento social da Chama 
Church, pastor Frank 
Nascimento.

Atendimentos semanais
A igreja Chama Chur-

ch, por meio do departa-
mento social, em parce-
ria com a Clínica Audimed 
Saúde e Hospital Nildo 
Santos, realiza semanal-
mente, na igreja, de for-
ma totalmente gratuita, 
atendimentos médicos e 
psicológicos, para a po-
pulação que necessita 
destes serviços e não 
tem condições de arcar 
com os mesmos.

Alemão é suspeito de estuprar e filmar 
adolescentes em pousada no AM

PEDOFILIA 

Chama Church oferece 
serviços gratuitos

 Procurado pela polícia 
brasileira, o alemão Wol-
fgang Brog, de 75 anos, é 
suspeito de abusar sexual-
mente de crianças e ado-
lescentes e oferecê-las aos 
hóspedes na pousada Chei-
ro de Mato, que administra-
va no interior do Amazonas.

Segundo a polícia, a mãe 
de uma das vítimas, está 
diretamente envolvida no 
esquema de abusos, porque 
além de ajudar Wofgang a 
vender outras menores de 
idade, ela entregava a pró-
pria filha ao suspeito A víti-
ma começou a ser abusada 

DIA DO AMOR

DIVULGAÇÃO

Wolfgang Brog, de 75 anos, fugiu do Brasil em abril. Esquema de abusos foi denunciado por tia de vítima 

aos 6 anos.
Wolfgang fugiu ainda no 

mês de abril, mas a mãe da 
vítima, que já tinha sido presa 
por ocasião da denúncia e 
solta pela Justiça na audi-
ência de custódia, foi presa 
novamente na quinta-feira 
(18) por suspeita de explora-
ção sexual.

Em um vídeo, gravado pela 
menina, que agora tem 15 
anos, o suspeito aparece sem 
camisa, onde segundo a ado-
lescente, era um dos momen-
tos onde ele se preparava 
para realizar o abuso.

A vítima revelou que era 

obrigada a usar determina-
dos trajes e acessórios, entre 
algemas, correntes e até pier-
cings no rosto, para satisfazer 
fetiches do suspeito. 

O esquema de abusos foi 
denunciado por uma tia da 
vítima, com quem o suspeito 
foi casado. A polícia encon-
trou mídias de vídeos íntimos 
com as vítimas do alemão, que 
eram transportadas em uma 
embarcação exclusiva até a 
pousada, que fica no meio da 
floresta amazônica.

Conforme a delegada Joyce 
Coelho, o caso se configura 
uma investigação dos quatro 

tipos de exploração sexual.
“A prostituição, a pornogra-

fia, até mesmo a questão do 
turismo sexual, uma vez que 
esse alemão é um empresário 
que está na região amazônica 
há bastante tempo. Tem em-
presas de turismo, barco de 
turismo, hotel que hospeda 
estrangeiros”. 

A defesa que está repre-
sentando a mulher que en-
tregava a filha para prostitui-
ção alegou que os fatos serão 
devidamente esclarecidos ao 
longo do processo judicial e 
segue com total convicção na 
inocência da cliente.

Dia Livre de Impostos é uma data para expressar a insatisfação dos consumidores brasileiros com a tributação



Manaus lança nova categoria de sócio-torcedor
‘GAVIÃO DA MASSA’

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O Manaus lançou uma 
nova categoria do Sócio 
Gavião, o programa de só-
cio-torcedor do clube. A 
partir desta segunda-feira 
(22), por apenas R$ 9,90 
mensais, o plano ‘Gavião da 
Massa’ vai permitir que o 
torcedor participe da rede 
de vantagens, tenha direito 
à meia-entrada nos jogos 
como mandante e ganhe 
descontos em produtos na 
loja oficial do clube.

Esta será a quarta cate-
goria do programa de sócio-

-torcedor do atual penta-
campeão amazonense e 
representante do estado 
na Série C do Campeonato 
Brasileiro. Além do ‘Gavião da 
Massa’, o Manaus já oferece 
o ‘Gavião de Prata’, o ‘Gavião 
de Ouro’ e o ‘Gavião Real’, 
que disponibilizam acesso li-
vre aos jogos do clube como 
mandante e descontos cres-
centes, correspondente aos 
níveis dos planos, em lojas 
da rede de vantagens.  

Torcedores que tenham 
o interesse de contribuir 
com o Manaus podem fa-
zer a adesão através do 

site do Sócio Gavião: ht-
tps://sociogaviao.com.br/. 
Diretor do programa de 
sócio-torcedor do Manaus, 
Dahn Israel falou sobre a 
novidade do Gavião do 
Norte e o formato de pa-
gamento dos planos. 

“É um programa popular. 
Por apenas R$ 9,90, o tor-
cedor terá direito a adquirir 
ingressos com meia-entra-
da, benefícios na rede de 
vantagens e descontos na 
loja oficial do Manaus. O 
pagamento acontece na 
própria plataforma do Sócio 
Gavião e agora o torcedor 

pode pagar tanto no boleto, 
que pode ser parcelado em 
até 6x, quanto no cartão de 
crédito, em até 12x”, expli-
cou Dahn Israel.

Além da Loja Oficial do Ma-
naus, Califit Academia, Rei 
do Insulfilm, Mais Dentistas, 
Tacacaria Parintins e Buiatty 
Motors e Buiatty Pub são 
alguns dos parceiros da rede 
de vantagens. Ao longo da 
semana, o clube divulgará 
os descontos e os benefícios 
para quem aderir ao plano 
‘Gavião da Massa’ e contri-
buir para um Manaus ainda 
mais forte.Dahn Israel é diretor do programa Sócio Gavião do clube amazonense 
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Uma parceria entre 
a Ferrari e o pilo-
to Lewis Hamilton 
pode estar próxima 

de acontecer. De acordo 
com o jornal inglês “Dai-
ly Mail”, o time italiano 
prepara uma oferta de 40 
milhões de libras (R$249 
milhões na cotação atu-
al) ao heptacampeão da  
Fórmula 1.

O contrato de Hamilton 
com a Mercedes termina 
ao fim da atual temporada. 
No entanto, os contratos 
dos atuais pilotos da Ferra-
ri, Charles Leclerc e Carlos 
Sainz, se encerram apenas 
no final de 2024. De acordo 
com o jornal inglês, a escu-
deria deve manter Leclerc, 
mas não descarta dispensar 
Sainz para a chegada do 
britânico.

A mudança de equipe 
seria uma aposta para Ha-
milton, de 38 anos, buscar 
o octacampeonato mundial 
que o tornaria o maior cam-
peão da história da Fórmula 
1 de forma isolada, ultra-
passando o alemão Micha-
el Schumacher. Entre 2014 
e 2020, a Mercedes foi a 
escuderia vencedora em 
todos os anos, sete deles 
com Hamilton, mas perdeu 
o protagonismo nas últimas 
duas temporadas.

A Fórmula foi vencida por 
Max Verstappen, da Red 
Bull, em 2021 e 2022. A 
temporada de 2023 come-
çou com a equipe mais uma 
vez protagonista: a escu-
deria liderou os cinco GPs 
disputados até o momento 
(três vezes com Verstappen 
e duas com Sérgio Perez).

O GP de Emília-Romagna, 
que seria disputado no úl-
timo final de semana, foi 
adiado devido às fortes 
chuvas no Norte da Itália. 
Agora, os pilotos se prepa-
ram para correr no GP de 
Mônaco, neste domingo, às 
10h (de Brasília).

Em Tempo

Hamilton pode 
se tornar o maior 

campeão da Fórmula 1

fabricação dos carros da Mer-
cedes na F1 é localizado na 
pequena cidade de 15 mil ha-
bitantes, a cerca de 112 km de 
distância de Londres, capital 
da Inglaterra.

O quartel-general da oc-
tacampeã de construtores 
conta hoje com simuladores 
e um túnel de vento que foi 
modernizado em 2012. Atu-
almente, a sede de Brackley 
ocupa uma área de 60 mil 
metros quadrados na região.

A expansão do complexo 
inclui a construção de um 
centro de saúde, casas, res-
taurantes e academias. O 
compromisso da F1 e das dez 
equipes com a promoção de 
sustentabilidade está inclu-
so no projeto, que fará uso 
de energia 100% renovável, 
reciclagem, e redução do con-
sumo de água.

Segundo a Mercedes, a nova 
fábrica será aberta ao públi-
co, servindo para a promoção 
de atividades escolares no 
campo da engenharia e ci-
ências, e se unirá ao time de 
futebol local, Brackley Town 
Football Club, que disputa 
a sexta divisão do campe-
onato inglês (National Lea-
gue North, ou Liga Nacional  
do Norte).

A Mercedes não é a única 
equipe investindo em melho-
rias para suas instalações. A 
Aston Martin, sediada em Sil-
verstone no Reino Unido, está 
perto de concluir a constru-
ção de sua fábrica.

O projeto do time de Fer-
nando Alonso e Lance Stroll 
custou 250 milhões de libras 
(ou R$ 1,5 bilhão) e contará 
com o primeiro túnel de vento 
da equipe, um simulador, e 
permitirá o desenvolvimento 
de componentes que antes 
eram comprados de monta-
doras rivais, as peças não-
-listadas ou componentes 
transferíveis.

Após o cancelamento do 
GP da Emilia-Romagna, a F1 
retorna neste fim de semana, 
em 28 de maio, com o GP 
de Mônaco. Veja calendário 
completo.

Mudança de 
equipe seria 
uma aposta 

para Hamilton 
buscar o 

octacampeonato 
mundial 

Mercedes
Enquanto luta para con-

seguir reaver seu lugar no 
topo da F1, a Mercedes in-
vestirá pesado em melho-
rias para seu quartel-ge-
neral, a fábrica na cidade de 
Brackley, no Reino Unido. A 
equipe anunciou um inves-
timento de 70 milhões de 
libras (ou R$ 436 milhões) 
em suas instalações, que 

estão ativas desde 1998 
como sede na categoria. O 
projeto ainda não tem data 
de início e conclusão.

“Nosso campus foi origi-
nalmente construído para 
acomodar 350 pessoas. 
Hoje somos 1250. O de-
senvolvimento aqui nos 
últimos cinco anos se deu 
num ritmo impressionante. 
Agora, o que planejamos é 

expandi-la com múltiplas 
novas construções e um 
local moderno. Tudo isso é 
para nosso povo. Para criar 
um ótimo lugar de trabalho 
e passatempo. Queremos 
que se torne nosso pró-
prio vilarejo”, comentou 
Toto Wolff, chefe da equi-
pe alemã.

Brackley tornou-se sede 
na F1 em 1998, abrigando a 

BAR - que havia adquirido 
a antiga Tyrrell. Depois, a 
Honda passou a morar no 
local e por fim, a Brawn 
GP, que teve 75% de suas 
ações adquiridas pela Mer-
cedes para marcar o retor-
no da alemã à categoria em 
2010. Desde sua fundação, 
o espaço passou por seis 
reformas.

O setor responsável pela 

Ferrari está disposta a pagar 
R$ 249 mi por Hamilton   
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Entidade máxima do futebol mundial vai punir La Liga por conta de atos racistas contra brasileiro 

Em Tempo

A direção da Fifa pre-
tende enviar uma 
notificação à La Liga 
questionando por que 

o protocolo contra racismo 
elaborado pela federação in-
ternacional não tem sido usa-
do integralmente em casos de 
atos racistas no Campeonato 
Espanhol.

O brasileiro Vinícius Junior, 
do Real Madrid, tem sido víti-
ma constante de racismo em 
jogos da competição, fato que 
se repetiu neste domingo (21), 
em Valencia.

A Itatiaia apurou que a avalia-
ção do presidente da Fifa, Gianni 
Infantino, é que a tolerância 
aos casos sofridos por Vini Jr. 
chegou ao limite.

A notificação, na análise da 
cúpula da entidade mundial, é 
uma maneira de pressionar a 
La Liga a exigir dos árbitros 
a utilização por completo do 
protocolo de três passos, criado 
em 2017, em casos de cantos 
racistas de torcedores:

• O jogo é paralisado e avisos 
nos telões e alto-falantes pe-
dem para a torcida parar com 
as ofensas;

• A partida para novamente, 
mas por mais tempo e os jo-
gadores descem aos vestiários 
— novos avisos são dados;

• Caso não cessem os insultos 
racistas, xenófobos ou homo-
fóbicos, o terceiro passo é en-
cerrar definitivamente o con-
fronto, independentemente do 
tempo que falta para acabar.

A avaliação na Fifa é que o 
que ocorre nos jogos do Real 
Madrid com Vini Jr. é grave e 
já deveria ter levado algum jogo 
a chegar ao passo três, ou seja, 
ser suspenso definitivamente. 
Isso facilitaria consequências 
punitivas ao clube mandante ou 
responsável pelos torcedores 
racistas — o que tem acontecido 
é que o procedimento nunca 
avança do passo um.

Segundo o Código de Dis-
ciplina da Fifa, uma primeira 
punição por atos racistas de 
torcedores rende ao clube jogar 
certo número de partidas (a 
definir) com portões fechados 
e uma multa de 20 mil fracos 
suíços (R$ 110 mil).

Na reincidência, a condena-
ção pode levar a punições mais 
duras, como perda de pontos, 
eliminação de campeonato ou 
rebaixamento. As multas tam-
bém sobem e podem passar de 
R$ 1 milhão.

Mas caso o protocolo de três 
passos seja usado integralmen-
te, e o jogo seja suspenso, a 
perda de pontos daquele con- Vini Jr protesta contra torcedores que o chamaram de macaco 

Fifa chega ao limite 
ao ver racismo contra Vini Jr

fronto já pode ser aplicada em 
um primeiro momento.

Um dos argumentos da dire-
ção da La Liga é de que as Leis 
espanholas não permitem a ela 
punir aos clubes com torcedo-
res flagrados em atos racistas, e 
que a entidade só pode notificar 
os casos às autoridades.

A partir daí são essas autorida-
des que continuam ou não com 
a investigação e aí sim multam, 
suspendem ou aplicam penas 
até mais duras.

Se utilizado o protocolo que 
pode suspender jogos, a La Liga 
seria obrigada a exigir processos 
mais rápidos e punitivos das 
autoridades, já que algo terá 
que ser feito para resolver o 
caso de uma partida de futebol 
que não terminou por causa de 
insultos racistas.

A notificação será uma pres-
são interna, mas também ha-
verá pressões externas. Nesta 
segunda-feira (22), Infantino 
divulgou nota oficial em que 
cita o protocolo antirracismo, o 
dos três passos.

A Itatiaia apurou que citar o 
tema é jogar luz ao fato que 
a La Liga não a tem utilizado 
como deveria.

Leia na íntegra o pronuncia-
mento de Infantino:

Total solidariedade a Vinicius. 
Não há lugar para racismo no 
futebol ou na sociedade e a FIFA 
apoia todos os jogadores que 
se encontram em tal situação. 
Os acontecimentos durante a 
partida entre Valencia e Real 
Madrid mostram que assim 
deve ser.

É por isso que o processo de 
três passos existe nas competi-
ções da FIFA e é recomendado 
em todos os níveis do futebol. 
Primeiro, você para a partida, 
você a anuncia para pararem 
os ataques.

Em segundo lugar, os jo-
gadores saem do campo e o 
alto-falante anuncia que, se os 
ataques continuarem, a partida 
será suspensa. A partida reco-
meça e, em terceiro lugar, se os 
ataques continuarem, a parti-
da será interrompida e os três 
pontos irão para o adversário. 
Estas são as regras que devem 
ser implementadas em todos 
os países e em todas as ligas.

Claramente, é mais fácil falar 
do que fazer, mas precisamos 
fazer isso e precisamos apoiá-lo 
por meio da educação.

Ministra aciona MP da Es-
panha 

A ministra da igualdade racial, 
Anielle Franco, afirmou nesta 
segunda-feira (22) que o Brasil 
já acionou o Ministério Público 

da Espanha para investigar o 
caso de racismo contra o jo-
gador Vinicius Júnior, do Real 
Madrid.

Anielle afirmou que ligou para 
a vice-presidente da Espanha 
logo após tomar conhecimento 
do caso. Ela disse ainda que está 
em contato com a família do 
jogador. A equipe do Ministério 
também mobilizou o empresá-
rio de Vini Jr e o Ministério da 
Igualdade da Espanha.

No início de maio, os gover-
nos do Brasil e da Espanha 
assinaram um memorando de 
entendimento pelo combate 
ao racismo, discriminação e 
xenofobia. O texto do acordo 
destaca“ atenção especial à luta 
contra o racismo nas atividades 
esportivas”.

“Ontem o tio dele falou que 
era importante saber que o Bra-
sil está com ele. Quero mandar 
esse recado diretamente para 
ele. Estou perguntando as au-
toridades espanholas qual é o 
próximo passo. A gente vai cui-
dar do povo preto aqui e fora do 
Brasil”, disse a ministra.

Anielle também destacou 
os esforços diplomáticos para 
pressionar a liga espanhola de 
futebol profissional, conhecida 
como La Liga. De acordo com a 
ministra, o embaixador do Bra-
sil na Espanha, Orlando Leite 
Ribeiro, também já alertou as 
autoridades.

No Brasil, o Itamaraty con-
vocou a embaixadora da Es-
panha no Brasil, María del Mar 
Fernández-Palacios, para es-
clarecimentos. Na linguagem 
diplomática, a convocação de 
um embaixador estrangeiro é 
considerada um primeiro ato 
de repúdio formal a outro país.

Outros casos de racismo 
Os insultos racistas proferi-

dos no domingo por torcedores 
do Valencia contra o atacante 
brasileiro Vinícius Junior, do 
Real Madrid, recordaram ou-
tros momentos de preconceito 
no futebol espanhol, marcado 
por casos similares nos últimos 
40 anos contra atletas como 
Ronaldo Fenômeno, Daniel Al-
ves e Samuel Eto’o.

Thomas Nkono e os insultos 
no Camp Nou

Lenda do futebol camaronês, 
mas praticamente desconheci-
do quando chegou ao Espanyol 
em 1982, Thomas Nkono foi víti-
ma de gritos racistas e bananas 
atiradas em direção ao gramado 
do Camp Nou em uma partida 
contra o Barcelona.

“O mais curioso é que uma 
parte do estádio me chamava 
de tudo, enquanto outra parte 

vaiava para que eles parassem. 
Sempre encarei isso como um 
desafio”, disse Nkono ao jornal 
El Confidencial.

Hiddink e a bandeira nazista
No aquecimento da partida 

Valencia-Albacete em 1992, o 
técnico valencianista Guus Hi-
ddink vê uma bandeira nazista 
no setor da arquibancada dos 
torcedores do Albacete.

O holandês pediu a um fun-
cionário do clube que retirasse 
a bandeira, ameaçando não ini-
ciar a partida enquanto a suás-
tica continuasse visível.

“Quando vejo esse tipo de 
coisa, não posso ficar calado”, 
declarou o técnico holandês.

Kameni e os gritos de macaco
Compatriota e sucessor de 

Nkono no Espanyol, Carlos Ka-
meni também foi alvo de gritos 
de ‘macaco’ por uma parte da 
torcida do Zaragoza em 2004.

“Meu pior momento”, disse o 
goleiro em 2017. “Vencíamos por 
1-0 e me ofendiam de tudo. Até 
o árbitro perguntou se eu estava 
bem para continuar. Não sa-
bia onde estava, mas encontrei 
forças para continuar jogando”.

O incidente não foi isolado: 
cinco meses depois, Kameni foi 
alvo de lançamento de bananas 
no estádio do Atlético de Madrid. 
“Quando uma pessoa passa por 
algo assim, pode voltar para casa 
e cometer suicídio. Ninguém 
pode imaginar o que vivi”, disse 
Kameni em 2020.

Ronaldo e a garrafa de água
Em março de 2005, o atacante 

brasileiro Ronaldo Nazário, do 
Real Madrid, atirou uma gar-
rafa de água em torcedores do 
Málaga depois de ser vítima de 
insultos racistas.

Alguns dias antes, no mesmo 
estádio de Málaga, o atacante 
Paulo César Wanchope (Costa 

Rica) agrediu um torcedor do 
próprio clube por imitar gritos 
de macaco.

Samuel Eto’o: “Não jogo mais”
O atacante camaronês do 

Barcelona foi alvo de ofensas 
racistas e chutou uma bola em 
direção à torcida quando foi alvo 
de gritos que imitavam macacos 
por parte da torcida do Getafe 
em 2004.

Duas semanas depois, contra 
o Albacete, Eto’o voltou a sofrer 
racismo. Em 2005, o jogador 
comemorou um gol imitando 
um macaco.

Em 2006, após novos insul-
tos racistas em Zaragoza, Eto’o 
decidiu abandonar o gramado. 
“Não jogo mais”, declarou ao 
árbitro, que tentou convencê-lo 
a responder permanecendo no 
gramado. Após a intervenção 
de várias pessoas, Eto’o mudou 
de ideia e completou a par-
tida. A Federação Espanhola 
multou o Zaragoza em 9.000 
euros (25.364 reais na cotação 
da época).

Daniel Alves e a banana
Em abril de 2014, o lateral 

brasileiro Daniel Alves também 
foi vítima de um incidente de ra-
cismo durante uma partida en-
tre Barcelona e Villarreal. Pouco 
antes de bater um escanteio, um 
torcedor jogou uma banana na 
direção do atleta. Ele descascou 
e deu uma mordida na fruta 
como forma de responder ao 
ataque antes de voltar para a 
partida.

O Villarreal foi multado em 
12.000 euros (37.201 reais na 
cotação da época) e com o fe-
chamento de parta da arqui-
bancada por uma partida.

“Somos todos Williams”
Em 2020, o atacante Iñaki 

Williams, do Athletic de Bilbao, 

foi alvo de gritos de macaco 
no momento da substituição 
durante uma partida no campo 
do Espanyol. O atacante basco 
já havia sido vítima de insultos 
racistas em Gijón em 2016 e o 
árbitro interrompeu a partida 
por alguns minutos.

O primeiro-ministro espanhol 
Pedro Sánchez condenou os 
atos e o jornal esportivo Mar-
ca, o mais vendido na Espanha, 
escreveu na primeira página: 
“Basta de racismo. Somos to-
dos Williams”. Dois torcedores 
do Espanyol foram investigados 
pela justiça.

A lista de jogadores vítimas de 
incidentes de racismo inclui no-
mes como o irmão de Iñaki, Nico 
Williams, Mouctar Diakhaby, 
Frédéric Kanouté, Yaya Touré, 
Jefferson Lerma, entre outros.

Valencia bane torcedores 
racistas 

O Valencia anunciou na ma-
nhã desta segunda (22) que os 
sócios que forem identificados 
como agressores de Vinícius 
Júnior serão banidos do clube 
por “toda a vida”. Isso inclui a 
proibição do acesso ao estádio 
Mestalla.

Em comunicado, a instituição 
afirma que as imagens do siste-
ma de segurança de seu estádio 
estão sendo analisadas de ma-
neira ágil, para que o episódio de 
racismo contra o jogador bra-
sileiro seja esclarecido rápida e 
contundentemente. O Valencia 
também se diz disposto a co-
laborar com a polícia e demais 
autoridades.

No fim da nota, o clube afirma 
estar comprometido contra o 
racismo e relembra um episó-
dio de 2019, quando baniu de 
maneira vitalícia um sócio que 
fez gestos fascistas a torcedores 
do Arsenal, em uma partida da 
Liga Europa.


